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Tenue h New York le mercredi 31juillet 1974, à 15 heures. 

~~ ~P~:~~sil!w~c M, Juvicr-PEiREZ de CUBLLAR (Pérou). 

/Wswrrs : Les représentants des Etats suivants : 
Australie,’ Autriche, Chine. Costa Rica, Etats-Unis 
d’Amérique, France, Indonésie, Irak, Kenya, Mauri- 
tanie, Pérou, République socialiste soviétique de Biélo- 
russie, République-Unie du Cameroun, Royaume-Uni 

-de Grande-Bretagne et d’Irlande du Nord, Union des 
Républiques socialistes soviétiques. 

~ -Ordre du jour provisoire WAgendall78ll) 

1. Adoption de l’ordre du jour. 

2. La situation ii Chypre : 
(1) Lettre, en date du 16 juillet IY74, adressée au 

Président du Conseil de sécurité par le Secré- 
taire général (S/I 1334): 

1~) Lettre, en date du 16 juillet IY74. adressée au 
1 Président du Conseil de sécurité par le repré- 

sentant permanent de Chypre auprès de I’Orga- 
nisationdes Nations Unies (S/I 1335); 

c) Lettre, en date du 20 juillet IY74. adressée au 
Président du Conseil de sécurité par le repré- 
sentant permanent de la Grèce auprès de I’Orga- 
nisation des Nations Unies (S/I 1348): 

tL) Lettre, en date du 28 juillet 1974. adressée au 
Président du Conseil de sécurité par le repré- 
sentant permanent par intérim de l’Union des 
Républiques socialistes soviétiques auprès 
de. l’Organisation des Nations Unies (SI I 138P). 

Lii sl~<rrrl’lJ.<~sL~lrll~~~l~l~~ ci IX /llww. 

I . Le PRÉSI~DENT (i/rrl~~/;~~;r<rrio/t (I(l /‘~s~<r~/w/) : 
Je propose que nous incluions 11 l’ordre du jour, en 
tant qu’alinéa 1’. la lettre en date du 30 juillet adwsée 
au Président du Conseil de sécurite par le Secrétaire 
général IS///.?YH). S’il n’y a pas d’abjections. je con- 
clurai que I’q&e du jour révisé est adopté. 

La sitwition P Chypre : 
a) Lettre, cn date du 16 .juillrt lY74, adressée au Pré- 

sideut du Conseil de sécurité par le Secrbtaire gbukral 
(S/I 1334); 

h) Lettre, eu date du 16 juillet IY74, adressk au Pr& 
sideut du Couseil de sbrité par Ic rcprkwtaut 

permanent de Chypre auprés de I!Organisat&n des 
Nations Unies Wll335); 

c)~ Lettre, en date du 20 juillet 1974, adressée au Pi& 
sident du Conseil de sbeurlté par le représentant 
permanent de la Grèce auprbs de I’Organisat@ des 
Nations Unies (S/I 1348); 

dk Lettre, en date du 28 juillet lY74, qdressée au Pré- 
sident du Conseil de s&curité par le représentant 
permanent par intérim de l’Union des Républiques 
swlalistes soviétiques auprès de l’Organisation des 
Nations Unies (S/I 1389); 

u) Lettre, en date du 30 juillet 1974, adressée au Pré- 
sident du Conseil de sécurité par le Secrétaire général 
(fi/1 1398) 

2. Le PRÉSI DENT fi/t/c~~)lv;tcl/iort 111~ t’l~st~~r~trol~ : 
Conformément aux décioitins prises antérieurement 
[ 1779~ fi t78te .s~~frwcs]. je me propose, avec I’assen- 
timent du Conseil, d’inviter les représentants de 
Chypre, de la Turquie. de la Grèce. de la Yougoslavie, 
de la Roumanie, de l’Inde et de Maurice à participer 
au débats sans droit de. vote..- -. - -- -- 

Sur I’k ~~illrlion ltu PrAittlwt, M. Hossittl~s (C’t~?p~ra). 

3. -Le PRÉSIDENT (i/lt<l~tlrd/lrlio,r dl> /‘l~sprr~w/t : 
Etant donné le nombre limité de places à la table du 
Conseil, je me propose d’inviter les représentants de 
la Yougoslavie, de la Roumanie, de l’Inde et de Mau- 
rice à occuper les sièges qui leur sont réservés sur res 
côtés de la salle du Conseil, étant entendu qu’ils seront 
appelés à prendre place à la table du Conseil loysque 
uiendra leur tour de parole, 

4. Le PRÉSIDENT li/r/l~~t)~l;/lrtic,rr dl~ t’~~splrgm/t : 
Je signale aux membres du Conseil que le projet de 
r&solution contenu dans le document S/I l3YY a été 
retiré. 

5. Je donne la parole au Secrétaire genéral. 

6. Le SECKkTAIRE GÉNkKAL ti/r/<,r’t>r.<:/<r/i<,,r do 
/‘tr~r,ghkJ : Comme les membres du Conseil le savent. 
II 17 hcurcs. heure dc Nc~r York. Ic X~juillct.,~‘ai requ 
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de M. Callaghan. secrétaire d’Etat aux affaires étrun- 
gères et aux affaires du Commonwealth du Royaume- 
Uni, une communication par laquelle il me trans- 
mettait. au nom des Ministres des affaires étrangéres 
de Grèce. de Turquie et du Royaume-Uni, qui ont 
entrepris des négociations à Genève, le texte d’une 
déclaration et d’un communiqué dont ils étaient con- 
venus [S///.WX], Je suis sûr que les membres du Conseil 
voudront examiner d’urgence ce document, J’espère 

-que l’accord réalisé ù Genéve sur le cessez-le-feu sera 
un premier. pas sur la voie de l’application intégrale 

~:de la résolution 353 (19741, Les membres du Conseil 
-noteront que la déclaration prévoit certaines tkhes 

-pour la Force des Nations Unies chargée du maintien 
de la paix à Chypre. Bn particulier. il Y est demandé 
que dés mesurés soient prises en cotkultation avec 
la Force pour déterminer la superficie et le caractère 

-de la zone de sécurité, où d’autres troupes que celles 
de la Force ne pénétreront pas. D’autres fonctions 
importantes sont aussi prévues pour la Force. 

-7. Je tiens à informer le Conseil que j’ai demandé à 
mon représentant spécial et au commandant de la 
Force de me donner une évaluation préliminaire des 
incidences pratiques de la déclaration en ce qui con- 
cerne la Force. Je ferai rapport au Conseil sur les con- 

-se(Luen-cespratiquesen question. ~~ 

8. L’effectif total de la Force au 31 juillet est -de 
13 484 hommes, Ce total comprend 3 332 m.ilitaires et 

152 membres de la force de police civile. Au 7 août, 
l’effectif total de la Force sera, estime-t-on. de 4 238 
hommes. Lorsque tous les renforts qui ont été annon- 
cés à ce jour seront sur place,-aux environs du 12 août. 

-l’effectif iota1 de la Force sera de 4 443 hommes 
-Q@IQ~, 

Y. Je saisis cette occasion pour appeler l’attention 
des membres du Conseil sur la question de la nature 
de la présence continue de la Force dans la zone de 
contrôle turque, question que j’ai mentionnée devant 
le Conseil le 2Y juillet etqui a besoin d’être précisée. 
Comme vous le savez, la Force a joué, et devrait 
continuer ii jouer, un rôle humanitaire très utile dans 
toutes les parties de l’île de Chypre en venant en aide 
à la population civile - Chypriotes turcs comme 
Chypriotes grecs - touchée par les récentes hosti- 
lités. Cette question fait en ce moment l’objet d’entre- 
tiens entre la Force ec le commandement militaire turc 
à Chypre. J’ai bon espoir que ces entretiens permet- 
trontà la Force de continuer à s’acquitter de son raie 
dans toutes les régions de l’île avec le plein accord 
de toutes les parties intéressées. 

10. Je crois que c’est tout ce qu’il m’appartient de 
dire ü ce stade. Je suis sûr que les membres du Conseil 
son! pleinement con,scients de la complexité de la 
situatior,. Je n’ai pas besoin de dire que mes collégucs 
du Secrétariat. ici et U Chypre, et moi-même sommes 
disposés U prêter tout notre concours aux pürties afin 
de rétablir des conditions pacifiques dans l’île. de 
faqon que Ics ni’gociations puissent se poursuivre et 

que la résolution 353 (1974) puisse être intdgralement 
appliquée. 

I 1, Le PRfiSI DENT (i/r/<I~/~l’<j/<r/itrlr dc /‘c~xp~~~w/~ : 
A la suite de conversations et de consultations, un 

‘document contenant un projet de résolution va être 
distribué [S//k#UOl. Ce proje!- Ij!_comme suit- :.. 

“K(/p~~/tutt ses résolutions 186 (1964) du 4 mars 
IY64, 353 (1974) du 20 juillet et 354 (1974) du 23 juil- 
let 1974, 

“Norfurr que tous les Etats ont affirmé leur respect 
pour la souveraineté, l’indépendance et l’intégrité 
territoriale de Chypre, 

“P~rrent rrctc de la déclaration que le Secrétaire 
géndral a faite à la l788e séance du Conseil de 
sécurit$, 

“Prie le Secrétaire général de prendre les mesures 
appropriées eu égard ;I sa déclaration.” 

12, Je donne tn~in~enant la Parole~ au-représentant 
de-la Grèce, 

13, M. CARAYANNIS (Grèce) [irtl(~,yrc’ttrlirJrl &l 
I’augluis] : Nous avons sous les yeux l’accord de 
Genève, qui nous est parvenu sous forme de déclara- 
tion et de communiqué des trois ministres des affaires 
étrangères qui ont participé à la conférence, 

14. Nous sommes l’un des artisans de cet accord, 
et nous avons le sentiment de devoir une explication 
au Conseil. 

15, A Genève, nous avons fait de notre mieux pour 
aider Chypre. Nous n’avons pu obtenir que cet accord. 
Nous regrettons de ne pas avoir pu faire mieux. Les 
Britanniques ont apporté leur aide, et ils ont essayé 
sincèrement d’être constructifs. Malgré leur aide. 
nous n’avons pu faire mieux. Mais, étant donné les 
circonstances actuelles, nous croyons que ce que 
nous avons fait à Genève est peut-être un pas sur la 
bonne voie. 

16. L’accord de Genève part de la situation actudle, 
prend la résolution 353 (1974) pour objectif et en 
indique le processus d’application. II contribue donc 
à rCaft%mer, à assuler et à protéger l’indépendance, 
la souveraineté et l’intégrité territoriale de la Répu- 
blique de Chypre. 

17. II appartiendra maintenant au Conseil de sécu- 
riLé de donner ses directives et dc prendre des mesures 
constructives en WC dc franchir le chemin qui reste 
il parcourir pour que soit pleinement appliquée la 
rkolution 353 (1974). Plus vite ce chemin sera par- 
couru ct plus vile la résolution sera appliquée, mieux 
cela vaudra pour Ic Conscil: mieux cela vaudra aussi 



pour Chypre et pour la Grèce, et mieux cela vaudra 
pour la Turquie, 

18. En attendant, des problèmes très pressunts se 
posent, et je sais gré au Secrétaire général de nous 
les avoir rappelés. Les nouvelles qui nous sont par- 
venues de l’île ce matin ne sont pas encourageantes : 
une vingtaine d’heures après la signature de la décla- 
ration i1 Genève, de graves violations ont été signalées 
et nous sont toujours signalées de Chypre. 

1% Ce malin, i\ 10 h 45. une unité d’infanterie turque 
allait-d’Ayios Pavlos vers le village de Karavas, 

20. A 1 I heures, des troupes turques ont attaqué les 
villages de Lapithos et Karavas. Elles ont également 
attaqué les villuges J’Ayios Ermolaos et Skylloura. 

21, Selon les nouvelles de l’après-midi, la population 
- entièrement grecque - a quitté deux villages et il 
y  a menace imminente d’occupation de ces deux 
villages par l’armée turque. 

22. Je me suis plaint plusieurs fois ici de ce que la 
Turquie ne respectait pas le cessez-le-feu. Eh bien, 
nous avons maintenant un document signé, et presque 
24 heures après la signature de ce document, laTurquie 
ne respecte toujours pas le cessez-le-feu. J’espère 
seulement que cela tient à l’absence de communi- 
cations. 

23. II est un autre fait sur lequel le Secrétaire général 
a appelé notre attention : les autorités militaires 
turques ont effectivement demandé à la Force des 
Nations Unies à Chypre d’évacuer le territoire chy- 
priote occupé par la Turquie. Le Secrétaire général 
tient actuellement, je crois, des consultations avec le 
Gouvernement turc en vue de mettre au point des 
modalités pratiques. J’espère simplement que cela 
lui sera plus facile que ce’ne fut Ic cas pour nous à 
Ciene’ve. 

24. Le PRÉSI DENT (i/rf<llpr,Zlrrti(,/r dc I’esp~rgm~l) : 
Je donne maintenant la parole au représentant de la 
Turquie. 

25, -M. OLCAY (Turquie) [imvyw~t&w de l’tst- 
~lrris] : Je suis tr& reconnaissant uu Sec&taire général 
pour son rapport qui signale très clairement les pro- 
blbmes les plus urgents auxquels la communauté 
ifiternationalc doit faire face en ce qui concerne la 
riltuation à Chypre. 

26. J‘ai écouté avec In pluh grande attention cc que 
vienl de dire mon collègue de IX Grèce au su-jet dc la 

I situation militaire dans I’ilc. JC nc suis pas en mesure 
de confirmer ou d’infirmer I;I vCwité de ses dfcla- 
mlionh. mais .ie suis puhu;idi’ qu’il comprcndia aussi 
qti’ii celte lwure iiih2. tilanl donnC prohablemcnt la 
niSmc dwmx de coilinitlliiciiliolis. les villages turcs 
assitig& sont cncorc ~ncnac~s par Ic4 fwccs grccqtu 
dans I’ile. 

27. Je ne tiens pas vraiment à ouvrir une polémique, 
mais je tiens a dire à l’intention des membres du 
Conseil qui peuvent ne pas connaître tous les détails 
de la situation militaire à Chypre que lorsque je parle 
des forces grecques je ne parle pas nécessairement de 
forces venues de Grèce. Au cours des 10 dernières 
années. on a rassemblé B Chypre des forces grecques 
très nombreuses - une forte armée - contruirement 
aux accords et en violation de ceux-ci. Comme on 
le sait, l’article I?!I de la Constitution de Chypre de 
1960, qui a été réduite à néant, prévoit que l’armée 
chypriote comptera 2 000 hommes, dont 60 p, 100 
viendront de la communaut& grecque et 40 p. 100 de 
la communauté turque. J’ai trouvé dans le Tiws de 
Londres une lettre écrite par un ancien haut commis- 
saire britannique à Chypre, une source neutre; il est 
dit dans cette lettre qu’en 1964 le Gouvernement 
chypriote a consiitué sa garde nationale: en dépit des 
protestations élevées par les représentants à Chypre 
des Gouvernements britannique et turc et de I’Orga- 
nisation des Nations Unies, cette organisation totale- 
ment grecque comptait -selon des estimations de 
l’époque - IY64 -plus de 20 000 hommes, dont 
environ 5 000, v  comoris les officiers. venaient de 
l’extérieur. Cela. je ‘crois, contribue beaucoup à 
expliquer la situation dans laquelle nous nous trouvons 
maintenant. 

28. La politique turque en ce -qui concerne Chypre 
est restée sans changement depuis le début des entre- 
tiens entre les deux communautés. Je suis en mesure 
de déclarer aujourd’hui i et rares sont ceux qui 
siègent à cette table qui peuvent en faire autant quant 
à la position de leur gouvernement - que la position 
adoptée par le Gouvernement turc en 1960 et en I!&l 
est toujours la même en 1974, en dépit de tout ce qui 
s’est passé. En ce qui concerne Chypre, la Turquie 
s’intéresse essentiellement à la sécurité, aux droits .et 
aux intérêts légitimes de la commvnnuté turque à 
Chypre et. naturellement. de la Turquie, qui est 
signataire des traités qui ont donné naissanie à la 
Réoubliaue de Chvore. La Turaule n’a iamais acceaté 
qué les ‘traités ir%ernationaux’~soient “violés; elli a 
toujours attiré l’attention sur les conséquences dange- 
reuses de ces violations: elle a toujours ddploré, et 
continue de d&plorer, le fait qu’à part elle personne 
n’a jamais protesté ou réagi de manii?re efficace face 
à ces événements qui ont abouti à la situation actuelle: 
et la Turquie n’a jamais pris de mesure qui soit con- 
traire. à un traité signe par elle. 

29. D’autre part, je suppose que chacun sait main- 
tenant qui a détruit l’intégrité de I’Etat de Chypre en 
violan[ S;I constitution. Je suppose que chacun ici 
sait qui a tenté de préparer la voie à I’cwosis, bien 
que celle-ci ait étk nettement écartée par les trait& 
internationaux. Et je suppose que ctwun sail pourquoi 
I;I communauld turque - qui représente un cinquième 
de I;I population - a vécu depuis plus de 10 tins comme 
un groupe de rtifugi& dans son propre pays et ii rii~me 
C;lti cncou~~:igEc il imigrer si Ics conditions nç i~épon- 
daicnl p;t\ ii ses aspirations. 



30. Tout le monde sait qui, depuis 1964, u transformé 
l’île en un immense entrepôt d’armements et de forces 
arinées contre lesquelles les troupes turques qui ont 
entrepris l’opération que vous connaissez ont eu à 
cwbattre-il y  a quelques jours, 

31, A la suite de tous ces évt?nements, IG commu- 
nauté internationale n’a rien fait jusqu’à cette heure, 
car nos appels étaient tournés vers l’action et agir 
était considéré comme étant bien plus difficile que de 
garder le silence tant que la communauté turque ne 
réagissait pis! 

32. Cette sitwtion est restée sans changement et la 
Turquie n’a eu d’autre choix que de prendre les me- 
sures prévues par les traités internationaux. Mais, 
même à ce stade, la Turquie n’u pas dépassé les buts 
définis au début de l’opération militaire. Cette opé- 
ration a placé les considérutions humanitaires au- 
dessus de toute autre considération, comme cela a été 
rapporté par la presse mondiale, Pendant et après 
l’opération militaire, toutes les méthodes pacifiques 
de-solution ont été recherchées. 

33. ‘Maintenant, la première mesure vers cette 
solution pacifique semble avoir enfin été.trouvée hier 
à Genève. Ceci s’est traduit par un texte qui, à notre 
avis, est tout à fait conforme à l’esprit e.t à la lettre 
des buts et obje&fs que n-3 -on&$lnis depuis le 
début. 

34, -:Je n’ai rien d’autre à douter à ce que j’ai déjà 
dit. J’espère que nous trouverons, avec l’aide du 
Gouvernement .grec, du Gouvernement du Royaume- 
Uni et, le moment opportun. des représentants dûment 
accrédités des deux communautés, une solution 
définitive au problème. Je n’ai rien d’autre à @outer, 
et j’espère que je n’aurai rien d’autre à douter au cours 
&e+!+&$wçe. 

35. ~M. RICHARD (Royaume-Uni) Iirrt<~,p~~;<;l<rtio/t 111~ 
I’ortgkris] : Je voudrais confirmer aux fins du compte 
rendu que le Royaume-Uni souhaite retirer le projet 
de résolution contenu dans le document S/I 1399. 
étant donné que le projet de rksolution auquel s’est 
référé le Prksident [S///4Wj est tlctuellement en cours 
de-distribution. 

34: ~;Au paragraphe 5 de la r&so!ution 353 (19741, il 
est demandé à la Grèce, à la Turquie et au Royaume- 
Uni d’entamer des négociations sans dClai aux fins 
du rétablissement de I:I paix dans la région et de l’ordre 
constitutionnel i Chypre et de tenir le Secrétaire 
gEnéral au courant. Le Conseil se rappellera que. lors 
de l’adoption de cette résolution. l’invitation aux 
négociations avait déjà été lancée par le Gouvernement 
du Royaume-IJni et. en fnit. celui-ci nttegdait une 
réponse: cette résolution senctionnait donc la tenue 
JC ces entretiens. J’espère que le Conseil .estimern 
que les entretiens qui on1 comrncnc6 le 25 juillet 
comme suite à cette rfsolution représentaient une mise 
en ceuvre rapide de ladite résolution. 
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37, Comme le Conseil le sait, les négociations ont 
été laborieuses. J’ai appris que ceux qui y  ont pris 
part n’ont guère dormi et que le marchandage a &é 
dur, Mais finalement une déclaration a été udoptée. 

38. Maintenant, je voudrais si vous le voulez bien 
replacer cette déclarution dans son contexte, Per- 
sonne ne s’imagine un instant que cette déclaration 
est parfaite ou qu’elle constitue un projet pour l’avenir 
de l’île de Chypre. Nous pensons simplement que 
cette déclaration est la meilleure réponse que les trois 
puissances réunies à Genève ont pu apporter à l’appel 
que leur a adressé le Conseil ‘de $curité dans-la 
résolution 353 (1974). 

39. Quant aux mesures à prendre dans l’immédiat à 
Chypre, les trois puissances sont convenues à Ge- 
nève que les zones sous le contrôle des forces en 
présence ne pourront pas être élargies. Je sais que 
certains membres du Conseil estiment que cela ne 
suffit pas, que dire que les zones sous contrôle ne 
seront pas étendues ne signifie pas la même chose que 
dire que les zones sous contrôle doivent être diminuées. 
Bien entendu, j’accepte cette distinction. Mais je dois 
souligner ici qu’après plusieurs jours de négociations il 
est apparu clairement que la meilleure réaction que 
nous pouvions espérer. pour me faire l’écho des 
paroles du représentant de la Grèce, était que d’abord 
les zones sous contrôle des forces en présence ne 
Seraient pas étendues. 

40. D’autre part, il était entendu que toutes les 
forces, régulières ou irrégulières. renonceraient à 
tout acte d’hostilité. et là encore, pour stabiliser la 
situation. une zone de sécurité devrait être créée par 
les représentants de la Grèce, de la Turquie et du 
Royaume-Uni. en consultation avec la Force des 
Nations Unies. 

41. Parlent à la Chambre des communes cet aprks- 
midi, le Secrétaire d’Eta aux affaires étrangères, 
M. Callaghan. a dit : 

“C’est Ià un résumé nécessairement incomplet 
de la teneur de la déclaration. Ce document n’est 
pas parfait.” - N&us en convenons tous. - “Mais 
la Gr&ce et la Turquie ont été éloignées du gouffre 
de la guerre et à Genkve nous avons contribu à la 
paix et donné à chacun lu possibilitb de passer à Itr 
phase u’ltérieure plus importante de l’établissement 

. de la paix. une paix durable qui btablira la confhmce 
fondamentale entre les deux communautés, ce 
qui n manqué jusqu’ici. L’objectif immédiat était 
d’éliminer le risque de guerre. mais notre souci 
constant est le bien-être de In population chypriote. 
Chypre ne s’épnnouira jamais tant qu’elle restera 
un camp armé. Nous devws donc fnire de notre 
mieux pour obtenir l’application de la résolution 
353 (1974) du Conseil de sEcuriti sous tous ses 
aspects. notanimcnl dilllS ses dispositions rnilikiire!. 
ainsi qu’une solution aux probknie~ constitutionnels 
de Chypre. et ce d’une maniére qui bEnéficie de I:I 
confiance de Imite Ii\ population.” 



42. Voici ce que disait M. Callaghan à la Chambre 
des communes cet après-midi. Et c’est dans ce cadre 
que je recommande cette déclaration au Conseil et que 
je le prie instamment d’adopter le projet de résolution 
contenu dans le document S/I 1400 dont nous sommes 

43. II est important de comprendre que la déclara- 
tion a été considérie comtie un premier pas, et non 
pas un dernier pas. II est important de voir que le 
préambule contient une déclaration ferme des trois 
ministres des affaires étrangères selon laquelle la 
r&olutien 353 (1974) doit être mise en ceuvre et que 
tout en recherchant une solution à plus long terme il 
faut s’occuper immédiatement de certaines questions 
pressantes. Ce sont ces questions pressantes dont il 

-faut s’occuper immédiatement qui sont définies dans 
la déclaration. 

44. Nous estimons que cette déclaration est impor- 
tante parce qu’elle crée les conditions favorisant bd 

stabilisation du cessez-le-feu à Chypre. Je pense que 
c’est Iii ce qui est essentiel pour la paix et la sécurité 
dans la rkgion et, par-dessus tout, pour la population 
chypriote elle-même. Si le cessez-le-feu ne tient pas, 
c’est la oooulation de Chvnre uui souffrira. Ce ne sera 
pas le C%seil de sécuriti.‘Ce sera l’homme de la rue, 

--qu’il soit grec ou turc. Donc le rôle d’un arbitre ou d’un 
intermédiaire impartial va être évidemment vital. Nous 
pensons que l’organisation des Nations Unies ne 
devrait pas hésiter ti remplir ce rOle, notamment du 
fait qu’elle a été associée à Chypre dans le passé récent 
et qu’en fait la Force des Nations Unies se trouve 
actuellement i Chypre. La situation est telle que si 
I’ONU hésite it jouer ce rôle, si. d’une manière OU 

d’une autre, ce cessez-le-feu que nous avons eu tant 
de mal if obtenir devait fléchir, les victimes, comme 
je l’ai dit, en seront la population de Chypre et peut- 
être même celles .de la Grèce et de la Turquie. 

45. Je voudrais dire un mot de la façon dont nous 
concevons l’étape suivante. M. Callaghan a dit lors- 
qu’il est arrivé à Genève - et t’étaient ses premières 
paroles - qu’il ne fallait pas oublier le peuple de 
Chypre, que c’était son île et qu’il y  vivait. II a dit 
à la population de Chypre hier que l’accord qui avait 
été réalisé Xonstituait une première mesure vers 
I’&ablissement de la confiance et de la sécurité dont 
elle devait jouir pour espérer un avenir stable et paci- 
fique. II a poursuivi en ces termes : 

“Nous savons tous que la déclaration ne cons- 
titue qu’une premiére étape sur ce qui sera une 
longue route pour IL’tablir la contiancc et la stabilité 
duns la rfpublique. non sculcment dans son propre 
intCr6t niais également pour éviter que les relations 
entre Iii C&+cc et le Turquie ne s’enveniment. Je 
IW sous-estime cert;linement pas les difficultés qui 
IIOLIS ottcndcnt. I~~~;II~IIWI~I lorsqu’il faudra trouvel 
Une ri’poilsc $Me el iltirablc aux p~d~l~mx consti- 
lutionncls de I’ilc. mais S;~IS Ic cessez-le-feu el sans 
~III WNIXI géntirul ~OUI ;lssurer XL stabilitE IKNIS ne 

pourrions progre~sc’r coin~nc nous I’cnvisagciins.” 

46. II pourrait également être utile de voir comment 
les divers dirigeants de Chypre eux-mêmes semblent 
avoir’ accueilli- cette’ déclaration. L’archevêque 
Makarios a été prudent et circonspect - et on pouvait 
s’attendre à ce qu’il le fût compte tenu des circons- 
tances, en commentant cette-déçlaration, mais il s’en 
est félicité. II a dit ceci : 

“Je suis satisfait que les conversations de la con- 
férence de Genève aient abouti à un accord sur un 
cessez-le-feu B Chypre qui mettra un terme B la perte 
terrible-en vies humaines et aux souffrances. Toute- 
fois, je ne saurais dire que l’entier contenu de cet 
accord me satisfasse. En ce qui concerne la partie 
la plus importante, celle qui a trait au retrait des 
troupes turques de-Chypre. l’accord est très vague,” 

II a poursuivi en ces termes : 

“En tout cas, j’espère que l’accord constituera 
une première mesure vers la mise en œuvre intégrale 
de la résolution du Conseil de sécurité du 20juillet.” 

A Chypre. M. Denktas a aujourd’hui favorablement 
commenté cette~déclaration et les dispositions qu’elle 
contient sur le cessez-le-feu. M. Clerides a déclaré 
que les Grecs et les Turcs devront à l’avenir vivre 
côte i1 côte et que plus l’effusion de sang durera, plus 
il sera difficile de parvenir à une sulution pacifique, 

47. C’est dans cet esprit que le Royaume-Uni, sur 
lequel la résolution 353 (1974) faisait peser une res- 
ponsabilité particulière compte tenu des obligations 
découlant du traité international existant, propose de 
toute urgence l’adoption du projet de résolution dont 
le Conseil est saisi. La délimitation du territoire occupé 
maintenant par les forces turques dont parle la décla- 
ration constitue une tâche urgente. La déclaiation 
n’aborde aucun des problèmes politiques. Aucune des 
questions politiques fondamentales qui devront être 
traitées à l’avenir ne peut faire l’objet du projet de 
résolution dont le Conseil est saisi ce soir. Mais ce qui 
est essentiel à notre avis. c’est que le Secrétaire 
général soit en mesure de prendre les mesures qui 
permettront à la Force des Nations Unies de jouer 
son rôle dans les dispositions qu’il faut de toute évi- 
dence prendre pour arrêter l’effusion de sang et établir 
les bases sur lesquelles se fondera la soluthn pacifique 
des problèmes de Chypre. 

48. Le choix qui s’offre à nous aujourd’hui n’est pas 
de savoir si nous penchons, en ce qui concerne Chypre. 
vers une solution particulière plutôt qu’une autre. 
Cela, c’est une question que les Chypriotes eux- 
mêmes doivent trancher. Notre choix consiste a savoir 
si nous sommes préts B apporter notre appui à I’éta- 
blissement du cessez-le-feu figeant les positions - ni 
plus ni moins. JC suis certain que les soucis qui nous 
animent ici trouveront leur expression dans les jours et 
Ics mois ii venir. mais sans un cessez-le-feu efficace 
miiis ne pensons pas que les conditions nécessaires 
pour favoriser les dccisions politiques ii venir puissent 



exister, et sans l’utilisation de la Force des ,Nations 
Unies nous pensons qué leiessez-le-feu ne pourra pas ’ 
étre aussi efficace qu’il devrait l’âtre selon nous. 

49. M. de GUIRINGAUD (France) : La délégation 
française ne peut que se féliciter de l’aboutissement 
des négoclatiohs qui se sont poursuivies pendant près 
d’une semaine à Genéve et qui ont permis de franchir 
un premier pas vers la solution de la crise douloureuse 
qui opposait, depuis le 1.5 juillet, deux Etats Membres 
et était cause de grandes souffrances pour un troisième, 
la République de Chypre. Je rendrai hommage ici à IP 
patience, à la ténacité et aux efforts exceptionnels 
des négociateurs de Genève, notamment L~U Secrétaire 
d’Etat britannique, M. Callaghan, qui a présidé à leurs 
travaux. 

50, Nous espérons que les dispositions pratiques 
arrêtdes par les négociateurs seront suivies d’effet et 
que la situation sur le te *ain se stabilisera sans délai. 
Je mettrai dans le mot “stabilisation” une exigence 
morale très précise. Chacun des adversaires d’hier et 
d’aujourd’hui doit désormais tout faire pour que les 
populations qui ont tant souffert des événements des 
deux -dernières semaines retrouvent une vie mpins 
précaire, pour que de nouveaux débordements et,de 
nouvelles épreuves ne se produisent plus. II est grand 
temps que l’esprit de revanche cède la pla$e à l’esprit 
de-réconciliation, 

5 1, -Mon pays se félicite particulièrement des clauses 
de l’accord de Genève, qui prévoit la participation de 
-représentants de Chypre aux conversations qui re- 
Prendront à nartir du 8 août. II est certainement néces- 
saire, il est ividemment nécessaire, que les principaux 
intéressés disent comment ils entendent cohabiter 
dans le cadre d’un ordre constitutionnel stabilisé et 
&e$uellement précisé. _ -- _ .~ 
52. -Dirns l’immédiat, cependant, il importait et il 
importe que les dispositions matérielles de la première 
étape d’un retour à la sécurité et au calme soient prises 
sans tarder. La Force des Nations Unies est appelée 
à jouer un rôle important dans ce domaine. Nousnous 

.f&ijons que le-secrétaire général ait pu nous faire 
aujourd’hui une déclaration résumant les triches qui 
wnt incomber g la Force. Ces tâches sont lourdes 
:et- multiples; elles ne seront peut.être pas toujours 
faciles à accomplir, mais je ne vois pas qui pourrait les 
assumer si les “casques bleus” ne le font pas, et ne le 
font pas très vite. Encore une fois, il y  va de la vie de 
milliers d’hommes, de femmes et d’enfants, et ce n’est 
pas par hasard si certaines des zones dans lesquelles 
la Force devra opérer sont désormais qualifiées de 
zones de sécurité. 

53. II y  avait donc une note d’urgence dans le fait, 
pour le Conseil. d:entendre et d’approuvér par une 
résolution les dispositions que le Secrétairegénéral se 
propose de prendre. Je noterai, comme un facteur tout 
particulièrement important, la détermination du 
Secrétaire général de n’agir qu’en parfait accord et 

6 

en constanté liaison avec les parties intéressées, dont 
l’esprit de modération reste cependant indispensable. 
Qu’il me soit encore une fois permis d’en appeler ii 
cette modération. et de rappeler que, sans elle, tous 
nos efforts et ceux de la communauté internationale 
resteraient vains.. 

54. Compte te& de .ces considérations. ma,,ilélé- ’ 
gation votera en faveur du projet de résolution contenu 
dans le document S/I 1400, qui lui paraît concilier à la 
fois les préoccupations de la plupart des membres du 
Conseil et les intérêts des populations de Chypre, 
pour lesquelles j’ai déjà dit maintes fois notre sympa- 
thie particulière. 

55. M. MAINA (Kenya) [irttply>~é;<rtiott de I’rrtr- 
~his] : Ma délégation a suivi avec une inquiétude 
grandissante les événements qui ont eu lieu à Chypre 
depuis le 1.5 juillet 1974. 

56. Au début de la matinée du IS juillet, nous avons 
été témoins d’une agression contre la République de 
Chypre, préparée et dirigée par des officiers grecs 
attachés à la Garde nationale chypriote. Chacun, en 
ce conseil, a eu l’occasion de con’damner cette ingé- 
rence dans les affaires intérieures d’un Etat Membre. 
Ma délégation a noté que le représentant de la Grèce 
avait admis que des officiers grecs étaient impliqués 
dans le coup d’Etat militaire de Chypre. Le Conseil 
s’est réuni le 16 juillet. à la demande du Secrétaire 
général, pour étudier la situation grave créée par ce 
coup d’Etat. Et il convenait que le Conseil se réunisse 
pour s’acquitter de ses responsabilités en ce qui 
concerne le maintien de la paix et de la sécurité inter- 
nationales. 

57. Comme si la République de Chypre n’avait pas 
assez souffert, quelques jours après, une autre agres- 
sion a été commise contre cet Etat Membre de IUrga- 
nisation des Nations Unies; c’était la Turquie, cette -. . . . . . 
fois, qui intervenait sous pretexte qu‘elle s‘acquittait 
des obligations que lui faisait l’accord de 1960, 

58. Le Kenya, Etat épris de paix, Membre de I’Orga- 
nisation, ne peut que ressentir profondément tout 
événement qui menace l’indépendance, la souveraineté 
et I’int6grité Ierritoriale d’un Etat Membre avec 
lequel il a les liens les plus étroits, surtout lorsque 
certains Etats Membres en sont apparemment com- 
plices. Parce que nous voulons voir la paix et la sécu- 
rité revenir rapidement à Chypre, nous avons voté en 
faveur du projet de résolution qui est devenu la réso- 
lut& 3.53 (1974). mais nous avions des réserves 
sérieuses en ce qui concerne des entretiens sur Içh 
affaires d’un Etat souverain, Membre de I’Organisa- 
tien. entre des tierces parties et sans la participation 
dudit Etat Membre. Nous avions espéré que 10 déçi- 
sion unanime prise le 23 juillet par le Conseil répon- 
drait pleinement et sans délai ii nos espoirs d’ilne 
Chypre libre et indépendante. MEme s’il est admis. 
que les pertes en vies humaines ont diminuti dans une 

certaine mesure. les kléments d‘une paix durable soiil 
loin d’être réunis. 



SY. Etant donné que la situation reste grave et que 
certains membres proposent deb méthodes très peu 
satisfaisantes pour rasoudre la difficile question de 
Chypre, je crois nécessaire d’exposer de nouveau, en 
m’y attardant davantage, la position de mon gouver- 
nement vis-à-vis de cette crise. 

60. Comme je l’ai dit plus haut, à l’origine le Conseil 
s’est réuni pour essayer de restaurer la paix et la 
sécurité dans la République de Chypre. Nous pensions 
que, ce faisant, nous pourrions rétablir i1 Chypre une 
situation. normale, y  compris son indépendance. sa 
souveraineté et son intégrité territoriale. Les évé- 
nements qui se sont produits jusqu’ici ne nous ont 
pas convaincus que le but initial du Conseil avait été 
atteint, ou méme était susceptible de l’être. Nous 
avons été témoins de manwvres qui. sans doute pos- 
sible, menacent l’indépendance, la souveraineté et 
l’intégrité territoriale d’un Etat Membre. 

61. Je déclare catégoriquement que mon gouter- 
nement n’appuiera aucune action par laquelle I’Orga- 
nisation des Nations Unies serait impliquée dans le 
renversement illégal ou dans l’imposition illégale d’un 
gouvernement dans le territoire d’Etats Membres. Ce 
serait contraire à l’esprit et à la lettre de la Charte des 
Nations Unies. Mon gouvernement n’appuiera pas non 
plus toute action qui risquerait d’impliquer I’Organi- 
sation dans des actes qui rappelleraient en quelque 
sorte le colonialisme ou l’impérialisme, comme ce 
serait le cas si l’on prenait des dispositions pour 
démembrer-un Etat-Membre tel que Chypre. 

62, ~Comme je l’ai dit le 20 juillet [/7X/(> .s~~~r~~w]. ma 
délégation espère que le futur gouvernement chypriote 
prendra toutes les mesures nécessaires pour que la 
population de Chypre admette que l’île est une nation 
indépendante composée d’ethnies différentes et pour 
qu’elle consacre ses efforts à bâtir une seule nation. 
Tous les Etats Membres ont reconnu et souligné qu’il 
faut respecter l’indépendance, la souveraineté et 
I?ntégrité territoriale. Le 20 juillet. le Conseil a 
adopté â l’unanimité la résolution 353 ( 1974) qui. dans 
son paragraphe 5. demande aux puissances garantes 
d’entamer des négociations sans délai aux fins du 
r&ablissement de la paix dans la rdgion et de l’ordre 
constitutionnel B Chypre. Nous avons maintenant refu 
une déclaration et un communiqué convenu par les 
Ministres des affeires étrangéres de Grèce. de Turquie 
et du Royaume-Uni, kultat de n6gociations qui. je le 
souligne. ont été menées sans la présence de la Répu- 
hlique de Chypre. partie lu plus directement intireske. 

63. I.‘accord qui a Ck! conclu à Gcnéve. bien qu’cs- 
sayant de résoudre cerktinh probkrnes. est loin 
dc sutisfuirc ma dékgaticm. Nous avons noté. pst 

exemple. que. alors que la ri2soltltion 353 (1974) exige 

qu’il Soi( mis fin imm~diilt~lllelll ii twtc intervention 

militaire étrangère dnns la KCpuhlique de Chypre et 
demkrndc Iç retrilit de (ous les militaires é~l’ilngel’~ qui 

s’y trouvznt iiutremeiit qu’en vertu des accords iater- 

n;itioniiux. I:i déclitrati0ll iv2 parle que A!s mesures qui 

doivent être élaborées pour aboutir à une réduction 
en temps opportun et échelonnée des forces armées 
et des quantités d’armements, de munitions et autre 
matériel de guerre dans la République de Chypre. 
Cela est très insatisfaisant et ne reflète pas la réso- 
lution 353 (1974) sur la question cruciale du retrait du 
personnel militaire étranger. En fait, cela réduit à néant 
la résolution du Conseil de sécurité, 

64. II est une autre question qui inquiète beaucoup 
mon gouvernement : c’est celle de la participation de 
la République de Chypre à l’examen de toutes les 
questions qui l’affectent. Ma délégation, depuis le 
début, s’est manifestée en faveur de la participation 
de la République de Chypre aux négociations de 
Genève. Nous sommes convaincus que nous avions 
raison de considérer que cette participation de Chypre 
était vitale. La déclaration que nous venons de recevoir 
prouve clairement que Chypre doit absolument parti- 
ciper aux futurs négociations et entretiens qui affectent 
ses intérêts vitaux. Nous ne sommes pas satisfaits des 
dispositions de la déclaration en ce qui concerne cette 
question cruciale de la participation de la République 
de Chypre. A notre avis, aucune partie étrangère ne 
doit déterminer qui doit représenter Chypre aux 
entretiens. Ma délégation, en conséquence, n’appuiera 
qu’un projet de résolution ou une proposition qui 
donnera à la République de Chypre la place qui lui 
revient de droit dans les négociations qui devront avoir 
lieu if l’avenir. 

65. J’ai déjà dit que mon gouvernement n’accepterait 
aucune mesure qui amènerait l’Organisation des 
Nations Unies à imposer un gouvernement dans le 
territoire d’un Etat Membre. Ma délégation a. je crois, 
le droit d’entendre, de la part des garants, I’interpré- 
tation qu’ils donnent à l’invitation aux entretien% qu’ils 
lancent au paragraphe 5 de la déclaration. Nous 
voudrions également savoir ce qu’ils entendent vrai- 
ment par % légitimité constitutionnelle” dans ce 
même paragraphe. 

66. Nous estimons qu’il appartient au conseil de 
prendre l’initiative de mesures qui permettront ‘k 
Chypre de recouvrer son indépenbançe et sa souve- 
minet6 totale après les atteintes de ces dernières 
semaines. Nous estimons que les accords de 1960 
étaient des accords in&aux. Nous voudrions donc 
lancer un appel aux puissances garantes pour qu’elles 
revoient leurs accords avec Chypre afïn de permettre 
à la République de Chypre d’exercer sans crainte ses 
droits. S;I souvcritincté et son indipendancc. 

67. J’itimerais hrifvement prksenter. en guise de 
conclusion. quelques observations quant à ce que le 
Conhcil devrait faire pour nicltre en teuvre des niesurcs 
conipl~nieiitair~s en vuç de rétablir la paix et la sécurité 

il Chypre. Nous avons constaté que la déclaration de 
Genfvc de~nmde au Secrétaire général de prendre 
CCl~hillC!S mesures en vue de sa mise en wvre. Plus 
pï~cisfmcnt. je voudrais parler du r6le de la Force 
C]c\ Nalion~ Unies. 1,~’ Conseil doit absolument donnet 



un nouveau mandat a la Force, en plus du mandat la Méditerranée orientale et qui met en danger I’indé- 
prévu dans la résolution 186 ( IY64). II convient d’élargir pendance, la souveraineté et l’intégrité territoriale de 
la Force et d’en augmenter probablement les effectifs. la République de Chypre, 

68. Ma delégation propose au.A que l’Organisation 
des Nations Unies joue un rôle plus direct dans les 
entretiens qui devraient en principe commencer le 
8 ‘août. Nous ne sommes pas satisfaits du statut 
d’observateur accordé a I’ONU. Comme l’a déjB dit 
le Secrétaire général, cela a empêché son représentant 
de participer aux réunions importantes dans le cadre 
des récentes conversations. Si l’on veut que I’Orga- 
nisation et plus particulièrement le Conseil main. 
tiennent la paix et la sécurité, il convient sans aucun 
doute que l’Organisation particips aux discussions qui 
exigeront à l’avenir les services de I’ONU. S’il en 
allait autrement, l’organisation ne serait utilisée 
que comme un outil, sans plus. 

73, C’est la conscience de cette situation qui a 
amené ma délégation à joindre ses efforts à cçux des 
autres membres du Conseil pour élaborer et adoptet 
la résolution 353 (1974). Ce texte a défini, il faut le 
reconnaître, le cadre d’une solution au problème 
chypriote, II a, en particulier. posé un certain nombre 
de principes auxquels ma délégation attache la plus 
grande importance. Je citerai parmi ces principes le 
respect de l’intégrité territoriale et de l’indépendance 
de Chypre. Ce principe doit être la condition Premiere 
detoutqsolution_au problème chypriote, 

69. Ma délégation hésite B appuyer toute mesure 
visant ii subordonner le Conseil et l’organisation des 
Nations Unies à d’autres groupes discutant de la paix 
internationale, 

74. Un autre principe posé par cette résolution est 
la nécessité du rétablissement d’un régime constitu- 
tionnel qui soit fondé sur la prise en considération des 
in?$rêts de tous les. Chypriotes. 

70, Ma délégation continuera d’avoir des consulta- 
tions avec les autres membres du Conseil en vue de 
mettre au point des propositions qui. nous I’espkrons, 
aideront à résoudre la crise actuelle et a rétablir la 
paix, la sécurité, l’indépendance. la souveraineté et 
l’intégriteterritoriale de la @publique de Chypre. 

71. Compte tenu de ce que je viens de dire. et sans 
être associé aux actions envisagées par les puissances 
qui violent l’indépendance de Chypre, je suis prêt à 
appuyer la demande du Secrétaire général tendant à 
ce que l’on continue d’utiliser la Force des Nations 
Unies à des fins humanitaires, sans même prendre 
note des déclarations mentionnées dans son rapport. 
On nous demande d’adopter un projet de résolution 
qui commence par les mots “Notwt que tous les Etats 
ont affirme leur respect pour la souveraineté, l’inde- 
pendante et l’intégrité territoriale de Chypre” 
(S///4001. Je serais heureux d’appuyer ce projet de 
resolution, mais j’aimerais d’abord savoir si ces mots 
correspondent à la réalité. Est-ce un fait que. ence 
moment. l’indépendance et l’intégrité territoriale de 
Chypre sont respectées par les Etats Membres. -y 
compris ceux dont j’ai parlé. qui ont pris certaines 
mesures au cours des dernières semaines pour démem- 
brer Chypre ‘? II serait très important que ce que nous 
énonçons dans ce projet de résolution soit explicite- 
ment confirmé. iiu moins par les deux puissances 

principales directement intéressées dans ce conflit. 

75. Ma délégation pense donc que le Conseil de 
sécurité a parfaitement assumé toute sa responsabilité 
en définissant de manière assez précise le cadre d’une 
solution au problème chypriote et les principes qui 
doivent constituer la base de cette solution. Nous 
pouvons aujourd’hui - et en tout cas ma délégation 
peut le faire - nous féliciter de ce que l’action du 
Conseil ait abouti à faire prendre aux trois puissances 
garantes un certain nombre d’engagements qui, s’ils 
sont respectés comme nous l’espérons et approfondis 
comme ils le doivent, conduiront à une solution globale 
acceptable et peut-être définitive du problème. 

76. Permettez-moi ici d’exprimer les remerciements 
et la reconnaissance de ma délégation aux Ministres 
des affaires étrangères de Grèce. du Royaume-Uni et 
de Turquie pour leur esprit constructif et leur contri- 
bution à la paix. Nous espérons que leurs futures 
négoçiations auront des résultats plus complets et 
plus positifs encore, mais nous pensons fermement 
que les Chypriotes devront être étroitement associés 
à ces négociations qui engagent directement leur 
avenir. Nous voulons indiquer aussi très clairement 
qu‘il ne s’agit à nos. yeux que d’un premier pas vers 
l’application des dispositions de la résolution 353 
(1974). 

73. M. EL. HASSEN (Mauritanie) : La crise de 
Chypre :I profondément inquiété mon pays et continue 
de I’inquit$ter. II s’agit en effet d’une crise qui intervient 
diins une région partiçulièremcnt sens’!:le et qui rompt 
un équilibre fragile que seuls les efforts de I’Organi- 
sation des Nations Unies et du Conseil de séçuritc 
ont réussi ii maintenir jusqu’ici. II s’agit aussi d’une 
crise qui affecte pravemcnt Iii paix et I;I stkurité dnnh 

71, Compte tenu de ces considérations, ma délégation 
est tout à fait preparée à appuyer toute action du 
Conseil qui permettrait au Secrétaire général ct aux 
forces des Nations Unies de jouer un ride PIICW~ plus 
actif en cimsultation avec toutes les piNtiCS cowcr- 

nks, N«us sommes surs que l’action prtivuc hns Ic 

projet dc résolution S/ Il4tiO est Je miturc’ il fncilitei 
une solution globale et pncifiquc dc cc prohlènic. 

7X. Avnnt JC tcrmincr. .je vowlraiS ii nouvc~!t~ dire ;NI 

Sccr6tairc gtinéral notre haute apprticiution pour I;I 
llliiniére dont il 11’;~ azssti ilc tenir Ic Conscil informti 

de I’tivolution de ce pr«blEmc. Nous tenons tig;ilcment 

ii lui cxprimcr nos rcmcrcicmcnts pour Ics cttiwt\ qu’il 



a déployés depuis le 15 juillet pour faire ramener la 

i 
eix il Chypre et soulager les souffrances que connaît 

a population de cet;e république. 

79. Le PRÉSIDENT ti,ttclrp,‘c;/trlio,r tkl /‘as/~r~w/) : 
je donne la parole au représentant de Chypre. 

~lrris] : Nous avons sous-lès yeux une déclaration des 
Ministres des affaires étrangères de Grèce, de la 
Turquie et du Royaume-Uni mise au point à la confé- 
rence de Genéve. Comme vous le savez, cette con- 
firence a eu lieu cn vertu du paragraphe 5 de la réso- 
lution 353 ( 1974). Au paragraphe 2 de la déclaration, 
un cessez-le-feu est proclamé à compter du 30 juillet. 
La date est différente de celle mentionnée dans la 
résolution 353 (1974). mais nous y  voyons cependant 
une première application de la résolution, qui demande 
un cessez-le-feu “à titre de première mesure”. 

81, Le Président de Chypre, l’archevêque Makarios, 
a exprimé SLI satisfaction de l’accord intervenu sur 
le cessez-le-feu qui, a-t-il dit, “mettra un terme aux 
terribles pertes en vies humaines et aux souffances”, 
et il ;I également exprimé l’espoir que l’accord “consti- 
tuera une première mesure vers la mise en œuvre 
intégrale dé la résolution 353 (1974)“. Cependant, le 
Président de Chvore a dit au’il n’était oas satisfait de 
toute la teneur dé cette déc’laration, et-notamment de 
sii partie essentielle, à savoir celle relative au retrait 
des forces turques de Chypre, qui, pour dire le moins, 
reste assez vague. 

82. Permettez-moi de faire quelques observations 
il cet égard sur la déclaration. Ces observations me 
paraissent pertinentes et doivent être portées à I’atten- 
lion-du Conseil. 

83. En ce qui concerne’le retrait des troupes étran- 
gères de Chypre, le paragraphe 4 de la déclaration 
iontient une clause primordiale et générale qui reaf- 
firme la résolution 353 (1974). D’aorès ce oaranraahe. 
cette résolution “devrait être misé en œivre dais le 
plus bref délai possible”. C’est d’ailleurs conforme à 
ce que dit la résolution elle-même. Mais la déclaration 
semble se contredire. En effet. ulors que le paragraphe 
3 de la résolution “exige au’il soit mis fin imnQdia- 
tement ti toute intervention militaire étrangère dans 
la République de Chypre”, la déclaration. elle, donne 
nettement l’impression que l’intervention militaire 
étrangc’re V;I se prolonger indéfiniment. comme si 
elle allait devenir quasi perpétuelle. D’outre part. alors 
que le paragraphe 4 de la résolution demande le retrait 
"S;I~S dklai” du territoire de la République de Chypre 
dc tous les militaires étrangers qui s’y trouvent. le 
dibut du paragraphe 4 de In dticlaration reprend cela 
mais fait dépendre le retrait de la mise au point d’“une 
solution juste ct durable acceptable par toutes les 
parties intCress&s” et dCclare que 

“;~II fur et it ~iicstii~c’ que I;I paix. la sécurité et la 
wntï;lncc rtic‘iproquc wront ~tahlie< dans I;I R$u- 

hlique de Chypre, des mesures devraient être éla- 
borées qui conduiront à la réduction échelonnée par 
étapes, aux moments opportuns, des effectifs des 
forces armées et des quantités d’armements, de 
munitions et d’autre matériel de guerre dans la 
République de Chypre,” 

Nous sommes si loin de la résolution que, comme le 
disait le représentant du Kenya, la déclaration est 
presque une négation de la résolution. 

84, Je me demande dans quel pays dr noire monde 
d’aujourd’hui l’on peut croire à l’utopie d’une con- 
fiance réciproque. D’ailleurs, la confiance réciproque 
est à double sens. Si le pays qui occupe une partie de 
Chypre avec ses forces militaires souhaite que cette 
confiance réciproque n’existe pas pour ne jamais 
avoir à quitter l’île, il a la partie belle. De toute façon, 
qui jugera du degré suffisant de confiance réciproque 
pour que la puissance d’occupation soit amenée à reti- 
rer ses forces si elle n’en a pas envie ‘? Ce paragraphe 
sur le retrait est tellement vague qu’il risque de per- 
pétuer l’occupation militaire étrangère d’une partie 
de Chypre en violation de sa souveraineté, de son 
indépendance et de son intégrité territoriale, auxquelles 
tant d’attachement est voué tant dans la résolution 
du Conseil de sécurité que dans la déclaration des 
ministres des affaires étrangères. Cela serait aussi 
en contradiction directe avec la résolution du Conseil 
que ce même paragraphe de la déclaration réaffirme si 
solennellement. 

85. Comment le Président de Chypre pourrait-il 
considérer ce paragraphe comme satisfaisant ? 
Comment un membre du Conseil de sécurité pourrait- 
il être satisfait de cette partie ? Comment le Conseil 
pourrait-il accepter que sa résolution soit contredite 
et nide de façon si flagrante par l’organe crée en vue 
de l’application de cette résolution ? Je peux com- 
prendre un retard ou des difficultés en mati$re @ppli- 
cation, mais une crmrsrdiction directe-? 

86. Voilà donc ce qu’il en est en ce qui concerne le 
paragraphe 4, et je ne pense pas devoir en diie davan- 
tage. Je~laisse aux-membres du Conseil le soin de réflé- 
chir au reste car. en vérit& il n’y va pas seulement 
de Chyme. il v  va de l’ensemble des Nations Unies. 
de la $ix et dé la sécurité! internationales: il y  va pari 
ticulièrement des petits pays et des pays non alignes, 
dont Chypre fait partie. 

87. Quant au paragraphe 5, tout d’abord on trouve 
dans ce paragraphe des déclarations qui ne sont pas 
exactes. On y  lit que des représentants des commu- 
nautés chypriotes grecque et turque devraient être 
invités à participer aux entretiens. Nous avions cru 
comprendre ici, au Conseil. qu’il avait été déclaré que 
le Gouvernement de Chypre. en la personne de son 
président, serait invité à participer. et le représentant 
du Royaume-Uni l’avait dit plus clairement encore. 

88. Par conséquent. nous avons I~I encore une situa- 
tion bizarre. Même si l’on disait dans le texte que. 

Y 



tout d’abord, le Gouvernement de Chypre devrait être 
invité à participer - comment, c’est une autre affaire 
et cela est dit clairement - et même si l’on voulait 
préciser la façon dont devrait être représentée la 
communauté chypriote turque, il faudrait dire “le 
Gouvernement de Chypre et la communauté chy- 
priote turque”, et non pas les “communautés chy- 
priote grecque et chypriote turque”. 

89, Dans tous les rapports duo Secrétaire général 
pendant toutes ces années, on a toujours qualifié le 
Gouvernement de Chypre de gouvernement reconnu 
par tous les Etats en tant que gouvernement de Chypre 
et les Chypriotes turcs étaient qualifiés de “dirigeants 
chypriotes turcs” ou de “communauté chypriote 
turque”. Mais jamais le Gouvernement de Chypre n’a 
eté lajssé de @té ou ignoré dans ces rapports. 

90. -_Qui plus est, il-est déclaré au paragraphe 5 que : 

.~~ “Les Ministres ont noté qu’il existe en fait, dans 
-la République de Chypre, deux administrations 

zautonomes, celle de la communauté chypriote grec- 
=que et celle de lacommunauté chypriote turque.” 

Là encore, c’est un exposé inexact des faits;.un simple 
coup d’œil sur les rapports du Secrétaire général per- 
mettra de voir que ce qui est reconnu c’est la Gouver- 
nement de Chypre et qu’il n’est pas question d’admi- 
nistration autonome. Ce à quoi il est fait allusion, là 
encore, c’est aux zones sous contrôle des dirigeants 
chypriotes&rçw.~- ~~ 

91. Récemment,. et cela m’a été. confirmé par le 
Secrétariat, les dirigeants chypriotes turcs ont adopté 
l’appellation “administration chypriote turque”, mais 
cela concerne uniquement la position prise par les 
-dirigeants chypriotes turcs”. Parler de deux admi- 
nistrations autonomes, c’est décapiter Chypre de son 
gouvernenient, la priver de son identitb de pays doté 
d’-un gouvernement et la ramener au statut de territoire 
F.Bnt deux administrations autonomes distinctes. 

92. ~Voilà encore une chose peu satisfaisante. Je 
coinprends fort bien les conditions dans lesquelles on 
B travaillé : pression, temps limité et, jusqu’à la der- 
nikre minute, les négociations ont été menbes sous 
k-menace des canons et sous la menace selon laquelle 
pou vous signez une déclaration ou nous occupons” 
ou “nous poursuivons la guerre”, avec 25 000 à 
30 000 soldats amenés à Chypre sans encombre, 
l’espace aérien de Chypre étant violé et Chypre bom- 
bardée par des avions agissant en toute liberté. Per- 
sonne n’a rien fait pour y mettre un terme, bien que 
l’on ait attendu de la conférence qu’elle faTse cesser 
cette situation à Chypre. 

03. Les négociateurs avaient donc une tüctie tita- 
nesque et gigantesque à accomplir, car le fardeau de 
la responsabilité du Conseil de sécurité de maintenir 
la paix et la sécurité ii Chypre leur incombait. C’est là 
une situation étrange. J’en ai déjà parlé. et nous en 
Voyons maintenant les résultats. C’est au Conseil 

qu’incombe la responsabilité de prévenir l’agression 
et d’y mettre un terme, B personne d’autre. Nous 
avons donc une situation dans laquelle nous devons 
rechercher les aspects positifs. Parmi ceux-ci. nous 
relevons le cessez-le-feu, dont nous sommes heureux, 
dont nous sommes reconnaissants et dont nous con- 
tribuerons à faire une réalité, 

94. Je pense donc que le projet de résolution d&t le 
Conseil est saisi est constructif; il va dans ce sens. 
Evidemment, nous n’avons pas notre mot à dire à 
ce sujet; je dirai néanmoins que c’est un texte cons- 
tructif. 

95, M. BENNETT (Etats-Unis d’Amérique) [iatrr- 
pr’c’totion &J I’wglais] : Les Etats-Unis se félicitent 
de l’accord intervenu à Genève entre les Ministres 
des affaires étrangères de Grèce, de Turquie et du 
Royaume-Uni. A cet égard, je voudrais donner lecture 
d’une déclaration publiée hier par la Maison-Blanche 
à Washington et qui se lit comme suit : 

“Les Etats-Unis se félicitent de l’annonce, à 
Genève, de l’accord intervenu entre les Ministres 

_-des affaires étrangères du Royaume-Uni, de Grèce 
et de Turquie. Nous estimons qu’il s’agit là d’une 
importante mesure vers le rétablissement de la paix 
et de la stabilité à Chypre. Nous applaudissons les 
efforts intensifs et patients déployés par les trois 
gouvernements intéressés qui ont permis d’aboutir 

~-à ce résultat. En particulier,-nous tenons à rendre 
hommage à M. Callaghan, secrétaire d’Etat aux 
affaires étrangères du Royaume-Uni, pour son habi- 
leté et sa volonté et auquel on doit beaucoup pour 
le succès de la conférence dont il a dirigé les travaux: 
nous tenons également à rendre hommage aux Mi- 
nistres des affaires étrangères de Grèce et de 
Turquie.” 

96, Nous estimons que cet accord confirme la 
sagesse dont a fait preuve le Conseil en adoptant la 
résolution 353 (1974) et en appuyant, par la suite, les 
efforts intensifs déployés à Genève pour résoudre les 
graves questions qu’implique la crise de Chypre. Je 
voudrais réitérer l’opinion de mon gouvernement selon 
laquelle nous estimons que cet accord est une impor- 
tadte mesure vers le rbtablissement d.e la paix et de !a 
stabilité à Chypre. 

97.’ N~us nous félicitons notamment du fait .que 
les trois Ministres des affaires étrangères ont reconnu 
dans leur déclaration “qu’il importe de mettre en 
train d’urgence des mesures pour aménager et norma- 
liser .dans un délai raisonnable la situation dans la 
République de Chypre sur une base durable”. eu égard 
aux accords internationaux de 1960 ct il la résolution 
353 (1974). Mon gouvcrncment voudrait que le cessez- 
le-feu soit strictement respecte dans la région et que 
les autres parties de l’accord signé il Genève soient 
appliquEes promptement. Mon gouvernement espère 
très sincèrement que cet accord présage un retour 
rapide il une situation plus normale à Chypre - situa- 



tion qui devrait permettre à toute la population de 
* Chypre de revenir if un gobvernement constitutionnel 

et de connaître if nouveau la st@lité Eolitique-et le 
bien-&re général. 

98. Nous constatons que le Fo’rce des Nations Unies 
Q churgée du maintien de la paix à-Chypre est invitée’ 

if ussumer certaine’s responsabilités en vertu de 
l’accord du 30 juillet. La Force fonctionne depuis plus 

-XIe 10 ans maintenant, et l’on se souviendra que dans 
sa résolution 186 (1964) le Conseil de sécurité recom- 
mandait, au paragraphe 5, que 

c ~~ “la Force ait pour fonction, dans l’intérêt de la pré- 
servation de la paix et’de la sécurité internationales. 

--de faire tout ce qui est en son pouvoir pour prévenir 
--toute reprise des ccbmbat; et, selon qu’il conviendra, 
--de contribuer’ au maintien et au rétablissement de 

l:l’ordre pu’blic’ ainsi qu’au retour à une situ?tion 
normale.” 

En conséquence,. t&s estim&s qu’il convient de 
prier ïnstamme(t le Secrétaire général de prendre 
immédiatement toutes mesures nécessaires à cette 

’ Xn. Conformément à cette opinion, ma délégation 
~appuie le ptojet de résohtion dont est saisi le Conseil, 
aux termes duquet on prie le Secrétaire général de 
prendre les mekures appropriées, et nous demandons 

’ histammemt SO~I adoption Ians retard. 

YY. Une première.mesure importante a été prise dans 
le sens du rétablissement d’une situation normale à 
Chypre et elle doit mener à la pleine application de la 

> résolution 353 (1974); Nous estimons que le Conseil 
se doit maintenant d’entretenir et d’encourager l’élan 
-vers ta paix qui vient d’être déclenché. Nous prions 
instamment et vigoureusement les membres du Conseil 

-d’appuyer les efforts déployés par les parties et de ne 
placer aucune barrière doctrinale ou procédurale sur 
leur voie. Notre appui individuel et collectif à l’accord 
de Genève et à sa mise en œuvre constituera notre plus 
grand apport au maintien de la paix et de la sécurité 
internationales dans la régio?. _ _ -.-._ ---.- 

100. M. ANWAR SANI (Indon&ie) [ifr/<,~/~~c;/tr/ic,,r 
<IV I’tr~rghi.~ 1 : Je n’ai pas l’intention de faire une longue 
déclalution. Je n’ai guère if douter aux idées de base 
que j’ai dkjjù indiquées dans ma première déclaration 
sur lu questio de Chypre au cours de la séance du 
20 juillet dcrnicr [/7,y/l, .&ww]. JC mc bornerai ù 
traiter du rhle que I;I Force des Nutions Unies doit 
jouer ~;III~ les ivinenicnts dc Chypre. 

101. Ma dél&ltion est heureuse que les trois puis- 
wnccs gwintc~ de I;I sou\ crnincté. dc I’indCpcndance 
et dc I’inttigritc tcrritorials dc Chypre aient pu SC 

mettre d’accord ~111’ une dC;clw;ition tcndiint ;I~I réla- 
blisscmcnt dc I;I piliS cl dc I’ordrc constitutionnel daiis 
l’île. Ma d~l&ation aur:li( titti hicn plu\ heureuse encore 
hi CcItc dC;cl;ir:~lic)n ;Iv;iil i’lC miw ilil point ;IV~ I;I 
palIicip;ltion aclivc dc5 rcprti5cnl~~nts de C’hyprc. 
Par principe. il nouh c5l titis difficile d’acçcptcr le fitit 

que ces discussions, qui,cqncerpent.les intérêts vitaux 
de Chypre, aient eu’ lieu sans sa participation. Ma 
-délég#tiori constate donc.avec plaisir que Chypre sera 
-représentée par les dirigeants des deux communautés 
du pays d8ns les négociations qui commenceront le 
8 août. 

102. Ma délégation s’est efforcée de comprendre 
les répercussions du paragraphe 3 de la déclaration 
à propos du rôle que doit jouer la Force. Etant donné 
que celle-ci doit jouer un role actif pour contribuer au 
maintien du cessez-te-feu, ma delégation estime qu’il 
est nécessaire de connaître d’abord les réactions des 
parties dans l’île à la déclaration - si elles ont ou non 
entériné cette déclaration. Bien entendu, nous comp- 
tons que les forces turques dans l’île respecteront 
les dispositions de la déclaration. étant donné que la 
Turquie est l’un des participants aux conversations de 
Genève. Mais comme la Force est censée s’interposer 
non pas entre les forces turques et les forces militaires 
grecques ou britanniques dans l’île mais entre les forces 
turques et les Chypriotes grecs ou la Garde nationale 
et ailleurs entre les Chypriotes grecs et turcs, il nous 
serait plus facile de nous mettre d’accord sur le rôle 
de la Force dans le cadre du paragraphe 3 de la décla- 
ration si l’on nous donnait l’assurance que les forces 
chypriotes grecques et les forces chypriotes truques 
ont effectivement accepté cette déclaration et sont 
prêtes i+ en respecter les dispositions et à apporter leur 
concours à la Force. Le représentant du Royaume-Uni 
nous a dit quelque chose dans ce sens en citant la 
déclaration du président Makarios. du président par 
intérim Clerides et du vice-président Denktag. Ma 
délégation ne pense pas que la Force doive être mêlée 
I l’application du paragraphe 3 de la déclaration sans 
cette assurance: en effet, nous ne pouvons pas assumer 
la responsabilité de voir ta Force impliquée dans des 
combats avec les forces chyprio!$s ?e Vite, qu’elles 
wient grecques ou turques, 

103. Nous aimerions obtenir un autre éclaircisse- 
ment. Quel sera le statut de la Force vis-a-vis dei trois 
puissances garantes si ta Force doit agir sur la base 
de leur déclaration ? Est-ce que Itr Force deviendra 
(Ic .tirc~cl un instrument des trois puis!ances garantes 
wec toutes tes conséquences que ce genre de relations 
implique ? A notre avis. la Force ne peut être que 
l’instrument de l’Organisation des Nations Unies 
exclusivement et ne rendre compte de ses activités 
qu’ù I:I seule Organisation. 

104. Comme jc Ic disais Ic 20 juillet dans lllii déclil- 
ration. l’Indonésie attuchc une grande importance 
mi fait que lit souverainct~. I’ind~pendancc et I’intc- 
prit6 tcrritorialc dc Chypre cil tiinl que pays ml 

alignti seront respect&. Nous nous ;IVOLIOII~ que IIWS 

Ile hilV~)llS PilS gr;llld-Chose 11011 sf2tllt?lllellt il propo4 
dc cc qui w P;I\S~ il Chypre mais aussi ii propos dc cc 
qui se pasw en Jchorh de C’llyprc à propos Je c’hyprc. 
Mais II~~I~ wmmcs J’a\ is que toute pitrticitw~ion de\ 
Nations Unies ;I~I prohltimc chypriote doit tendre il 

favoriser et accélérer Ic processus de retour ii la 

II . 



paix et B l’ordre constitutionnel B Chypre, sur la.base 
de sa souveraineté, de son indépendance et de son 
intégrité territoriale en tant que pays non aligné. 

10.5. C’est dans cet esprit ‘iue n&s évaluons la 
-déclaration de Genève et le rôle @i a été réservé à 
lu Force et donc à I’ONU dans cette déclaration. : 

106. En conclusion, permettez-moi de dire encore 
une fois que ma délégation est très recongaissante au 
Secrétaire général, B son représentant à Chypre, au 
~commandant de la Force et à ses hommes du rôle au’ils 
ont joué pour le rétablissement de la paix et du cilme 
dans l’île et des efforts qu’ils ont déployés en matière 
humanitaire pour soulager dans toute 18 mesure du 

-possible les souffrances inflIgées à la oooulation oar 
ies combats, qu’il s’agisse Je Chyprioks grecs’ou 
turcs. Nous devons souligner cet aspect humanitaire 
des activités de la Force à Chypre, effectuées dans 
odes conditions extrêmement difficiles et dangereuses 
qui valent nos louanges-et rmtre reconna(ssancg & la 
jzorce, ~1 ~~ STAR mm;- ~ ~:- HI 

107. Ma délégation a reconnu le danger de la situation 
h Chypre. aui apoelait une action du Conseil. Ma 
délégaiion est p&e à voter en faveur du projet de 
résolution S/ Il400. mais nous tenons à souligner que 
les activités de la Force doivent continuer d’é.tre r<gies 
par les dispositions de la résolution 353 ( 1974). 

108. M. NJINE (République-Unie du Cameroun) : 
J’ai eu l’occasion d’exprimer la position de mon gou- 
vernement depuis le début du débat sur le drame de 
Chypre. A ce stade, ma délégation voudrait une 
nouvelle fois exprimerses remerciements au Secrétaire 
général pour son rapport particulièrement clair et très 
utile. 

10% La délégation camerounaise, quant à elle. se 
félicite, étant donné le point de vue qu’elle a exprimé 
ici sur ce meme sujet, de l’engagement clair des hono- 
rables négociateurs de Genève tendant à respecte1 
l’indépendance. la souveraineté et l’intégrité terri- 
toriale de la République de Chypre. Ma délégation 
souhaite que cet engagement. dont nous prenons note. 
&vien~e une réalité vivante. 

-1 II). A .notre avis, il convient d’encourager les 
efforts ainsi entrepris en application de la résolution 
ti3 (1974). qui. a nos yeux. constitue un début de 
firogrèa, Plus tdt le Conseil encouragera le Secrétaire 
général il agir au mieux des intérêts bien compris des 
Chypriotes - de tous les Chypriotes - mieux cela 
vaudra. 

1 I I. Consitkration faite de tout cela. ma dtilégation 
est piSle il soutenir tous le5 efforts tendant it réaliset 
une paix durable il Chypre et dans toute la région. et 
c’est ainsi qu’elle émettra un vote favorable sur le 
projet de résolution S/I 1400 que nous avons il l’étude. 

I II. M. JANKOWITSCH t AuIriche) [i/r/~rywcQw 
hur C/C /‘~~~~hi.~ 1 . Ma dékgation a écouté avec la plus 

113, Nous estimons que le temps d’agir est venu et. 
que l’urgence est incorriestable. Gous pënsons que, sur 
la base de la déclaration faite au Conseil=par le Secré? 
tuire général, des mesures importantes peuvent être 
piises pour faire progresser la mise. en ceuvre de.la 
résolution 353 (1974). La conférence de Genève, dont 
la réunion a été demandée par le Conseil.de sécurité, 
était invitée B contribuer de munière imaortante à ce 
progrès. En vérité, cette contribution e\t loin.d’@re 
négligeable, Indépendamment des. résultats, l,es 
participants à cette conférénce méritent que’ nous 
rendions hommage à leurpatience. à Iéur persévérance 
et à leur volonté d’aboutir à un accord: cet accord 
étant un compromis, au$pel on est parvenu dans les 
conditions les i>lus difficiles et -les plus JaboriSuses,. 
~p~ut~bie’nJûrôueparfait+ 

114. Comme l’a fait remarquer le Secrétaire général. 
l’accord et la déclaration oui nous.ont été présentés 
hier constituent la premièie mesure, mais une pre- 
mière mesure indispe:rsable. pour renforcer et stabi- 
liser. le cessez-le-feu -et. pour mettre un terme aux 
hostilités et à tous les aetes de violence tels que .ceux 

I? 

qui se sont produits dans la République de Chypre. 
C’est là une contribution très importante à la mise 
en œuvre de certaines sinon de toutes les dispositions 
$*Ordre militaire de la résolution 353.t 1974). Point n’est 
besoin d’insister encore sur l’urgence de cette mesure 
compte tenu des derniers événements. y  compris de 
ce qui s’est passé. semble-t-il. au cours des dernières 
heures. Lkreence de cette mesure est-en outre sou- 
lignée par la-nécessité de fournir à la Force et aux 
gutres organes de I’ONU qui se trouvent dans l’île 
une base-claire et acceptée- par tout le monde pour 
leur permettre d’accomplir leur tâche. Pour notre part. 
nous sommes particulièrement impressionnés par la 
dimension humanitaire de cette tache, que le dernier 
rapport fourni hier par le Secrétaire général montre 
clairement. Ce sont les hommes. les femmes et les 
enfants sané défense de l’île. qu’ils appartiennent à la 
communauté chypriote grecque ou turque. qui ont par- 
dessus tout et de manière urgente besoin de l’aide de 
la Force. 

115. Comme je viens dc le dire. une prcniiérc nicsurc 
a &é,prise ii Genève pour Iii inisc en wivi~c dc I;I ris«- 
lulion 353 t 1974). ct c’est tiii pas considérahIc. l‘otrk- 

fois, il faudra poursuivre et intensilïcr IC?I cff’orl\ poiii 

mettre en (ouvre les résolutions du Conseil sur Iii hase 
des principes gtin6raleinent acceptés de I’indépen- 
dance. de iii siiuveriiineté et de l’intégrité territoriale 
de Chypre. Si l’on procède Je cette hqon ÇI avec ce 
but ii I’csprit. il est évident qu’il faut iissocicr 6lroitc- 

grande attention les orateurs précédents qui nous ont 
donné une idée très précise de l’opinion du Conseil 
en ce qui concerne I’élolution desla situation à Chypre 
et’nous avons écouté’avec une qttention toute parti- 
culière la déclaration, .du Secrétaire général. Nous 
voudrions ~lui exp.rimer ootre appréciation pqur I’ana- 
lyse complète et détkillée qu’il nc)uS a donnée de cette 
situation. 
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ment la population de Chypre, les représentants des 
deux communautës. aux nouveeux efforts politiques à 
entreprendre pour résoudre la crise. Nous sommes 
heureux que cette représentation soit prévue dans 
4es futures Con-v~tMtioflJ dedicnève. 

116, Nous estimons que toute nouvelle négociation 
porlunt sur le rétublissement de la puix et du gouver- 
nement constitutionnel et, en vérité. sur toute question 
affectant l’indépendance. la souveraineté et l’intégrité 
territoriaje de Chypre ne doit pas être menée sans 18 
participhtion des rzprésentants de 4a République de 
Chypre. Le de,sfln.du peuple de Chypre sera en jeu 
au cours de toutes ce: n$ociations. comme il l’a été 
en cours des ncgocut’ttons passées. Nous sommes’ 
fermement convaincus qu’en fin de compte seul le 
peuple de Chypre peut decider de son destin et de son 
avenir et que personne ne devrait le priver de ce droit. 

117. La tache de I’Orgnnisation des Nations Unies 
et notamment celle de In Force sera au COUFS des jours 
et des semaines ù venir une tache difficile. Nous 
pensons que ces efforts méritent tout notre appui et 
nous espérons qu’ils recevront notre appm unanime. 
Nous continuons de penser, comme nous l’avons 
toujours fait dans le passé, que l’Organisation doit 
jouer un rôle central dans tous les efforts destinés à 
protéger et maintenir l’indépendance, la souveraineté 
et l’intégrité territoriale d’un Etat Membre, la Répu- 
blique de Chypre, et que dans tout ce que nous ferons 
au cours des jours qui viennent nous ne devrions 
jamais perdre de.vue ce but. 

118. C’est à la lumière de ces observations que ma 
délegation votera en faveur du projet de résolution 
s/11400. 

119, Sir Laurence MclNTYRE (Australie) [~H~PI’- 
pr(;~~riio~r & I’trqd~ris] : Je suis sûr que mon gouver- 
nement souhaiterkit. m’entendre exprimer sa propre 
satisfaciiun et celle .du peuple australien du fait que 
les ttuis ministres des affaires étrangères réunis à 
Gcnevc soient parvenus a l’accord qui nous a été 
communiqué hier soir sous la forme d’une déclaration. 
Cet accord constitue en vérité un hommage à la 
patience inlassable et il la ténacité des trois ministres 
des affaires étrangères et de leurs gouvernements; 
c’est un resultat qui ne satisfera peut-être pas tous 
les membres du Conseil mais c’est, je pense - en fait 
j’en suis convamcu -. le meilleur que nous ayons pu 
atteindre, ainsi que l’a dit le représentant de la Grèce. 

120. Nous reconnaissons pleinement que ce n’est 
là. cotii~i~e on l’a dit au Cours de Cette stkince. que le 
prenlier pas dans la voie de li~pplicnlkm int&ralc de 
la résolution 353 (1974). qui. nous cn sommes tous 
ÇollVilillcus. doit Stre mise Cl1 <lXIVI’c’ tl;llls tc~lltcs ses 
parties. Nous reconnaissons plcinenwnt que des 
problèmes difficiles. formidables. se posent B nous 
et devront Stre r&Aus avant qu’uil gouvcrnenient 
constitution.icI. si ~ragiqucmcnt renvcrs6 ii Chypre. 
pirisse être. rcstatwC. gc~livcriicmcilt c~~n~lil~ltionnel 
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qui réponde aux vœux et aux besoins de la population 
chypriote et qui. en fin de compte. ne pourra être choisi 
qu’avec l’entière participation et l’entier consentement 
des habitants dc Chypre. 

-12 1. Mais la tache immédiate, nous devons tous le 
reconnaître aussi, est de mettre fin aux combats et aux 
effusions de sang et de stabiliser la situation it Chypre 
même afin de créer une atmosphère qui permette à 
de futures négociations, si longues et si ardues qu’elles 
puissent êt,,e, de faire les progrès que nous espérons 
Jans la voie d’un accord définitif qui consacre vérita- 
blement la souveraineté, l’indépendance et l’intégrité 
territoriale de Chypre sur une base durable, tout en 
éliminant ce qu’il nous faut bien considérer comme 
un obstacle constant à l’harmonie des relations entre 
la Grèce et la Turquie. L’Organisation des Nations 
Unies a inévitablement a jouer un role vital dans cette 
tache et, dans ce but, il est évident que l’instrument 
à sa portée est la Force des IVations Un(es a Chypre. 

122. Pour cette raison, et compte tenu de l’urgence 
de la situation, urgence soulignée par le Secrétaire 
général lui-même, ma délégation appuie pleinement le 
projet de résolution dont le Conseil est saisi et votera 
en sa faveur. Nous espérons qu’il pourra être adopté 
à l’unanimité du fait de l’urgence de la situation. 

123. Le PRÉSIDENT(i/r/el7,r.<;trrrio,l </(J /‘~~~V~~~I~~~~I/) : 
Je voudrais maintenant faireune déclaration en qualité 
de représentant du PEROU. 

124. Tout d’abord, je tiens à remercier le Secrétaire 
général des efforts inlassables qu’il a déployés pour 
rétablir la paix à Chypre, et dont. du fait des circons- 
tances, j’ai pu être personnellement témoin. Je le. 
remercie également de son importante déclaration, 
pleine de renseignements utiles sur les mesures que 
l‘Organisation des Nations Unies devra prendre pour 
maintenir la paix et la sécurité dans la région. 

125. Je tiens R dire que ma délégation. dans un esprit 
de réalisme. se félicite des résultats obtenus hier dans 
les négociations menées à Genève par les représentants 
de la Grèce. du Royaume-Uni et de la Turquie, con- 
formement à la demande expresse du Conseil de 
securite que l’on trouve au paragraphe 5 de la résolution 
353 (1974). adoptée il l’unanimité par le Conseil il y  
a 1 I jours. 

126. Nous accueillons favorablement cet accord 
car il constitue une nicsure initiale qui s’imposait 
d’urgence. mais noté satisfaction est limitbc. A notre 
avis. il faut encore résoudre le rrohleme vCritttble 
afin que Chypre puisse de nouveau jouir pleinement 
de sa sc>tiverainetC et de son indépendance. AUII~~IWI~I 
dit. les memhreh du Conseil doivent I~cJouhlel~d’eff«lts 
pour rtitahlir la paix et pour gnrantir la souvcrxinetb 
et I‘intt;grilE tcrrilorinle de la R6puhlique de c‘hyprc. 



de I’inddpendunce et de l’intégrité telritoriale de 
Chypre, non seulement parce qu’il s’agit là de prin- 
cipes que mon pays a toujours défendus mais ‘aussi 
parce que la Rdpublique Chy riote est un Etat avec 
lequel le Pérou a des liens !i tr s étroits $@,l~çadre 
du mouyement, des pays non alignés, 

” , 
128. La d&gation péruvienne tient à bien préciser 
que, même ‘si nous savons pour quelles raisoiw la 
République de Chypre n’a pu participer ,aux négooia- 
tions, nous regrettons profondément qu’il en ait ét6 
ainsi et exprlmons l’espoir qu’elle pourra participer 
directement B toute nouvelle étape des pourparlers, 
notamment pour tout ce qui a trait au rétablissement 
de la situation qui existait avant le renversement, par 
une intervention étrangère condamnable, du gouver- 
nement dcl’archevôque Makarios. 

129, -Dans l’esprit de réalisme que j’a! mention& au 
début de cette déclaration, ma délégation yvtera en 
faveur du pr_ojjet-de-résolution S/I 1400, -2 ~~ 

13 1, M. ROSSIDES (Chypre) [l,tra,p~c;r<rlk,,r ‘&J 
/‘w&rlsl : Je -tiens if vous remercier, Monsieur le 
Président, de vos efforts inlassables et de .la déclara- 
tion que vous avez faite en faveur de l’indépendance, 
de la souveraineté et de l’intégrité territoriale de 
Chypre. Je suis reconnaissant aussi aux autres mem- 
bres du Conseil qui ont-souligné la nécessité de 
respecter l’indépendance, la souveraineté et I’inté- 
grité ~territoriale de Chypre, qui, en ce momet$ 
cdmme’chacun-sait, sont-r&llement menacées. 

132. Je remercie tout particulièrement le représentant 
du Kenya de sa d&la!a!ion .$ constructive, si Iu(zibe 
eL&&ldi&use- 

l33. -Mais, surtout, je voudrais exprimer ma gratitude 
9~ Secrétaire général, qui a consacrt! tant d’efforts 
ces jours derniers à la question de Chypre. C’est B lui 
qu’incombe la tâche immense de maintenir la paix à 
Chypre grace if la Force des Nations Unies. Nous 
souhaiterions- que--l’Organisation des Nations Unies 
prenne uns pa~t%p!us. directe aux négociations de 
fi-&!&!_e.. i,. 

!Ï34. %M. SAFRONTCHOUK (Uniondes Républiques 
tioclalistes soviétiques) [rrm/rrc~rif~n dfr ,ur.wl : La 
délégation soviétique propose, en se fondant sur le 
premier paragraphe de l’article 33 du règlement 
intérieur provisoire, que cette séance soit suspendue 
pour deux heures. C’est le délai nécessaire à la délé- 
gation soviétique pour recevoir des instructions. 

135. Depuis plus de deux semaines, nous attendons 
le document m. .Itionné aujourd’hui par les délégations 
dans leurs interventions. J’espère que les membres 
du Conseil voudront bien accepter que le vote soit 
diffkré ct que le séance soit suspendue pour deux 
heures. 

136. Aussi bien pendant les consultutions officieuies 
que pendant les consultations officielles, ma délégation 
a écouté soigneusement le point de vue de ses col- 
legues sur la rédaction du texte du projet de résolution 
que le Conseil est en tra;q de dlsçuter, et nous expri- 
mons l’espoir que les membres et le P+ident du 
Conseil voudront bieo accéder h notre requete,, 

137, Le PRÉSlDENTfit?ra,./)r.c’r<rtio,l tla.l’cs~~tr~tzol) : 
Y a-t-il des objections à la propbsition du représentant 
de l’Union soviétique ‘? 

. ,138. M. RICHARD (Royaume-Uni) li,rr<,rp~c;rtrlicr/t 
& /‘~ur~/uis] : Je m’oppose à cette motion. La question 
dont nous discutons est très urgente. Elle est connue 
depuis plusieurs jours déjà. Je ne pense pas que, dans 
cesconditions, il soit approprié de suspendre In séance. 

139, M. de GUIRINGAUD (France) : Nous sommes 
ici depuis 10 heures ce matin, avec seulement une 
interruption pour le déjeuner. Nous examinons donc 
depuis près de sept heures la situation à Chypre, qui 
a un caractère d’urgence que personne ne peut con- 
tester+ Nous avons devant nous un projet de résolution 
qui a été élaboré il y  a déjà plusieurs heures et qui a 
fait l’objet de discussions approfondies avec toutes.les 
délégations, -Le représentant de Chypre, M. Rossides, 
sans doute l’une des personnes les plus directement 
intéressées qui ait parlé à cette table, a recqnnu que 
ce projet avait un caractère constructif, et il a lui- 
même exprimé le souhait que nous agissjons sans 
attendre, 

140. Le problème auquel nous sommes confrontés 
a un caractère d’urgence incontestable. II s’agit de 
prendre des mesures pratiques pour assurer le respect 
effectif du cessez-le-feu. Or, il y  a quelques. heures 
encore, les agences transmettaient des nouvelles ! 
en provenance de Niçosie d’où il ressortait que les 
combats continuaient encore sur certains points de 
l’île. Je pense donc que la situation est claire. C’est 
à cela qu’il faut mettre un terme et je ne pense pas 
qu’aucun membre du Conseil veuille prendre la res- 
popsabilité de favoriser, ne serait-ce que quelques 
heures-de plus,.la-poursuite de telles actions. Je suis 
donc, comme le représentant du Royaume-Uni, 
oppos6 à tout nouveau délai. Nous n’avons plus qu’une 
t8che devant nous ce soir : voter sur ce projet Je 
r+olution. Faisons-le tout-de suite. 

141. ’ Le PRF:SIDENT(i/il~~rp~~;t<rtio,t dv /‘e,sptrpdJ : 
Je rappelle aux membres du Conseil que le deuxième 
paragraphe de l’article 33 du règlement intérieur pro- 
visoire se lit ainsi : “II est statué sans débat sur toute 
proposition touchant la suspension ou le simple ajour- 
nement de la séance”. 

142. Comme des objections ont &tC élevées 0 I’en- 
contre de la proposition tendant U ce que l‘on suspcndc 
la séance pour deux heures. jc vais I~I mettre iinm& 
diatcnienl atix voix. 
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Yow~tt porno* : Indonésie, Irak, Kenya, Mauritanie, 
République socialiste soviétique de BiBlorussie, 
République-Unie du Cameroun, Union bu> Républ!” 
ques socialistes soviétiques. 

-Vol~t cw~cw~~ : néant, 

S'rr/is/icl/r/re/rt : Australie. Autriche, Chine, Costa 
Rica, Etats-Unis d’Amérique, France, Pérou, 
Royaume=Uni de Grande-Bretagne et d’Irlande du 
Nord, 

/ 

: 

143. M, SAFRONTCHOUK(Uniondes Républiques 
socialistes soviétiques) [/rl~l/~~i~tio~t lh riuw] : La 

délégation soviétique. conformément à l’article 3 1 
du règlement intérieur provisoire, propose un amen- 
dement officiel’ au dispositif du projet de résolution 
contenu dans le document S/l1400. Je vais donner 
lecture de cet amendement. II viendra se placer après 

- les mots : “Prk le Secrétaire général de prendre les 
mesures appropriées eu égard àsa déclarati;n”. Notre 
amendement est le suivant : “compte tenu du fait que 
le cessez-le-feu sera la première mesure sur la voie de 
l’application intégrale de la résolution 353 (1974) du 
Conseil de sécurité”. 

-144. En présentant cet amendement, ma délégation 
s’inspire du paragraphe 2 de la résolution 353 (19741, 
qui demande à toutes les parties aux présents combats. 
h titre de première mesure, de cesser entièrement le 
feu, En présentant cet amendement officiel. la délé- 
gation soviétique s’inspire également de la déclaration 
du président Makarios, diffusée par l’agence Reuter 
if Londres le 30 juillet. Dans cette déclaration, le 
président Makarios souligne que l’accord de cessez- 
le-feu ne peut être qu’une première mesure vers 
l’application intégrale de la r&olution adoptée par le 
Conseil de sécurité le 20 juillet. Voilh donc les raisons 
-pour lesquelles nous présentons officiellement cet 
amendement au projet de r&olution qu’examine 
wtuellement le Conseil. 

.l45, En vertu de l’article 46 du règlement intérieur 
provisoire. la délégation soviétique demande que 
l’amendement dont je viens dc donner lecture soit 
distribué dans toutes les langues officielles. 

146. M. KICHAKD (Royxime-Uni) lirrrc,r?>r,l;/<rtir,rr 
t/<, /‘w&ri,\ 1 : Je ne veux wrtcs pas troubler la hon~lc 

humeur qui ;I r+L; jusqu’il présent :III Conseil. JC 
voudrais sin~plemcnl tkire rcnlwqL~cr que WI cklti- 
gation. quant à elle. est tout ii fait disposée if xceptei 
I’aniendenicnt. Si cela peut aider Ic rcpléscntant de 

l’Union soviétique, je dirai que je serais très heureux 
de voir le Conseil adopter l’amendement et que nous 
pourrions passer au vote sur le projet de résolution tel 
qu’amendé. 

147. M. de GUIRINGAUD (France) : Je suis tout 
à fait d’accord avec cet amendement qui me paraît 
sans inconvénient pour l’esprit du projet de résolutlon 
qui est devant nous, Je suis prêt à voter sur cet amen- 
dement sans que sa traduction en français ait été 
distribuée. 

148. M. MAINA (Kenya) [ilt/P,‘/~~<;llrtic,II dl> /‘~III- 

~ltris] : Je me trouve dans une situation un peu 
difficile car ie n’ai bas d’exemolaire de l’amendement 
dont il est q”uestioi, Si I’amenhement a été distribué, 
je serais très heureux d’en avoir un-exemplaire. Je 
@airien-vu jusqu’i- présent. 

14% Le PRÉSIDENTlilrlP~I>r~~~~~/i~j/t tlo /‘c~splrg~ro/~ : 

Est-ce que le représentant du Kenya serait satisfait si 
le représentant de l’Union soviétique relisait lentement 
son amendement ‘? 

150. -M. SAFRONTCHOUK (Union des Républiques 
socialistes soviétiques) [frirdrrc~/ii~ir lhr mw] : La 
délégation soviétique, conformément à l’article 46 du 
règlement intérieur provisoire, a demandé la distri- 
bution de l’amendement qu’elle a présenté dans toutes 
les langues officielles. Nous avons parfaitement le 
droit de faire cette demande, conformément au règlc- 
ment intérieur. Nous sommes donc étonnés de voir 
que I’on~n’ait-pas encore accéd&à-notre-demande, ~ 

15 1. M. RICHARD (Royaume-Uni) [i/t/<~l’l>~~;<;l<tlic,rr 

tic I’tru&ris] : Monsieur le Président, je ne vois rien 
dans l’article 46 qui dise que les projets de réqolution 
ou les amendements doivent être publiés dans les 
!ayg~Ts offi&!& fivant@treexaminb par le C@@l. 

152. -Gr&ce au représentant de l’Union soviétique, 
‘nous savons maintenant quel est son amendement. 
Tout le monde l’a compris. II ne peut pas se plaindre 
de ce qu’il n’ait pas été traduit en russe puisque c’est 
son amendement. Donc, la situation ept simple : il y  
a un amendement et cet amendement est acceptable. 
semble-t-il, pour la mdorité des membres du Conseil. 
II suffit d$iouterA la fin du texte : “compte tenu du 
fait que le cessez-le-feu sera la première mesure sur 
la voie de l’application intégrale de la résolution 353 
(1974) du Conseil de sécurité”. Nous sommes tous 
d’accord I~I-dessus. II est fort regrcltable qu’un &tail 
technique inlcmpestif emp~chc le Conseil d’exprimer 
offïcicllement l’opinion concertt;e de tous les nieiiihrcs. 

153. D’ailleurs. je suih rec«nnui~s~int ii moi1 colléguc 
Je I’llnion soviClique d’avoir proposti cet amende- 
ment. II ne fùit qtic soiilign~r justcnient cc que j’avai\ 
moi-même il I’cspril. 

1%. Donc. compte twii des circonskmcc~. j’chpizw 
que iiws poiivoiis v»W m;iintc’nmit. 

il \ 



IS$. M. TCHERNDUCHTCHENKO (Rkpublique 
socialiste soviétique de Biélorussie) [trurtlwtkw tlri 
I~II~.~~ : JC ne suis pas au Conseil de sécuritk depuis 
bien longtemps, mais je puis vous dire très franche- 
ment que, participant depuis l9SI aux travaux de 
différents organes et de l’Assemblée générale, je suis 
un peu étonné aujourd’hui des méthodes auxquelles 
recourent -certains membres du Conseil qui veulent 
imposer. au mepris du règlement intérieur provisoire, 
un vote sur-le-champ. A mon avis, la pratique à 
IQrganisution des Nations Unies admet depuis long- 
temps que lorsqu’un Etat Membre demande la distri- 
bution d’un document, et particulièrement s’il s’agit 
d’un amendement à un projet de résolution, il est 
imm&diatement fait droit à cette demande, et I’Etat 
Membre en question a le droit d’insister, pour que son 
texte soit distribué dans toutes les langues de travail. 
Le représentant de l’Union soviétique n’est pas seul 
à le faire, J’exige donc que l’amendement soit traduit 
et distribué dans toutes les langues de travail. Je 
demande que le règlement intérieur soit respecté. NOUS 
l’avons toujours fait, et nous risquerions de créer un 
précédent néfaste pour nos: truvaux si nous ne le 
respections par, aujourd’hui. : ;- --~ 

~156. -Le PRkSIDENT (itrt~~~t~~l;tati,,,t tk I’c’s,~r&,/) : 
Je voudrais rappeler aux membres du Conseil ce que 
dit l’article 3 I du règlement intérieur provisoire : “Les 
projets de résolution, les amendements et les propo- 
sitions de fond sont en princi@ soumis aux repré- 
sentants par écrit”, 

157. M. BENNETT (Etats-Unis d’Amérique) 
[i/r/r,7,~<;/oti<,r, t/r> I’tr~t~l~ris] : Nous avons parlé ici de 
I’indCpendance des Etats. Et nous sommes heureux 
d’avoir entendu le représentant de la RSS de Biélo- 
russie’ 

1%. II nous a dit qu’il est à l’Organisation des 
Nations Unies depuis un certain temps déjà et qu’il 
ne connait pas de cas où Von a dû agir sans avoir de 
documents par écrit. Je pense qu’il n’a pas suivi de 
très près les travaux de ce conseil, des commissions 
et d’autres organes de-Wrganisation. 

15~. NOUS connaissons tous les raisons de ce retard. 
Nous avons été saisis de cet amendement: cet amen- 
dement a été accepté; ma délégation l’accepte: et. 
comme i’adit notre collègue de la France. nous sommes 
ici depuis ce metin. et je crois que nous devrions pro- 
céder illl. vote. 

IUO. M. SAFRONTCHOUK (Union des Képubliques 
soci~ilistcs soviétiques) [/r.dwli~~/r th umc] : 
Monsieur le Président. je voudrais moi aussi attirer 
votre iLttcnti«l~ sur I’iWtick 3 I du règlernént intérieur 
provisoirç Cl’uprCs Icqucl les projets de rWuti«n et 
les ;~ni~ndcnicnts sont cn principe présentés pu1 
Ecrit. I)ow. c’est mon droit. et j’insiste pour que Vous 
filS%l~~ droit il mi dt!lllilllde. Sinon. vous violerez 
glXVC~tlcnl Ic rkple~ncnl inkkicur. 

Je me permets de rappeler au représentant de l’Union 
soviétique que ..l’article 31 contient les mots “en 
pritlfipe”, 

162. M, RICHARD (Royaume-Uni) [/rrtop~(;c;lalior1 
<Il) I’mdrrisl : Sur une motion d’ordre, et avec tout 
le respëct Sue j’ai pour le représentant de l’Union 
soviétique, il ne lui sied pas de se plaindre maintenant 
que son amendement n’ait pas été pr&enté par écrit, 
car la raison en est qu’il I’a gardé dans sa manche 
jusqu’au moment où sa proposition de suspension de 
séance a été rejetée. 

163. Etant donné que je n’ai pas quitté ma place à 
caté de la sienne, depuis le début de la séance, je 
sais qu’il ne s’agit pas d’un amendement soudain qui 
l’aurait surpris au cours du débat. En fait, le repré- 
sentant de l’Union soviétique, à ses propres fins et 
très justement, peut fort bien utiliser le règlement 
intérieur provisoire comme il l’entend: en fait, il m’a 
fait une leçon là-dessus l’autre jour, comme le Conseil 
s’en souviendra. Je suis donc très heureux de le voir 
s’en servir avec tant de science,.mais, franchement, 
il ne peut pas se permettre d’attendre le dernier 
moment pour présenter son amendement et se plaindre 
ensuite que parce qu’il l’a présenté trop tard le Conseil 
n’a pas le droit d’en traiter, 

164. M. BENNE’IT (Etats-Unis d’Amérique) [imr- 
pri~?ctriw de I’crrt#llli,s 1 : Monsieur le Président. je 
voulais simplement appeler l’attention sur I’article 
que vous nous avez cité. L’article 31 dit bien que. les 
propositions seront “en principe” présentées parécrit. 
“En principe”, c’est-à-dire “normalement”. Je dois 
dire qu’il ne s’agit pas d’une situation normale. II 
s’agit d’une crise, et je suggère que l’on passe RU vote 
imméd&ement. -- 

165.. M. de GUIRINOAUD (France) : Je voudrais 
faire remarquer le paradoxe devant lequel nous nous 
trouvons. Le représentant de l’Union soviétique 
propose lui-même un amendement. Les auteurs du 
projet de résolution,, ceux qui ont travail18 à ce projet. 
tous les membres autour de la table, ou presque tous. 
considèrent que cet amendement va dans le sens du 
projet de résolution lui-méme. Ce qui veut bien dire 
qu’il n’est pas nécessaire de le distribuer par écrit. 
Je m’étonne que le repr$sentant de [‘Union soviétique 

’ insiste pour nous faire perdre deux heures à attendre 
la distribution par écrit de son propre amendement. 
qu’il agardé dans sa manche depuis4 heures de I’après- 
midi. 

i66. Je demande que I*on passe au vote. 

167. M. SAFRONTCHOUK (Union des Républiques 
socialistes soviétiques) ~/r.drrc~/iwr du ~w.~.w~ : A 
propos de la motion d’ordre du reprkselltimt du 
Royaume-Uni. j’aimerais rappeler il cc rcpri‘sentunl 
qu’avant le vote. il tout moment ct ilU momçnt qu’il 
jupe Ic plus opporfun. tout memhrc du Conseil dc 

16 



sécurité peut présenter un amendement qu’il juge 
nécessaire de présenter. Donc, sa motion d’ordre n’est 
pas recevable. 

168. J’insiste pour que mon amendement soit dis- 
mptribué officiellement dans toutes les langues de t’ravail. 

‘-169. M. BENNETT (Etats-Unis d’Amérique) [itwr- 
/&/tr/ior~ tk I’trw~ltris] : S’il n’y a pas d’autres orateurs, 

?l me semble qu’il serait normal, et particulièrement 
dans une situation anormale comme celle.ci, de passer 

;au=yote, ~~ _~-- _=_ = 

.17O. Le PRkSIDENT [itlta~j)l>,‘citoti(,,, (I<l I’l~s~~lr~~t~~l] : 
Y a-t-il un autre orateur qui désire prendre la parole 

-maintenant :> ~~~ ~~~~~ ~- ~ 

171. M. TCHERNGUCHTCHENKO (République 
~socialiste soviétique de Biélorussie) [t,adtwtiorr du 
ws,~cj : S’il est difficile 11 certains membres du Conseil 
-d’accepter l’idée de voir un ‘amendement distribué en 
tant que document distinct. dans toutes les langues 
officielles. peut-être pourrions-nous envisager la 
question sous un angle différent. J’ai l’impression que 

-les membres du Conseil le plus directemént indres&s 
par le projet de résolution S/ Il400 seraient orêts à 
accepte; cet amendement; lé projet pour& donc 
peut-être être distribué sous une forme révisée. 
Cependant, nous demandons la distribution de ce 
document dans toutes les langues officielles. Je vous 

-demande simplement, Monsieur le Président, d’agir 
conformément~a~règlement intérieur provisoire, 

172. -M. RICHARD (Royaume-Uni) lirlt~~rpratrrticJ,t 
dc I’uttglrris] : Je suis désolé d’insister mais, vraiment, 
nous suggère-t-on avec tout le sfkieux requis que le 
Conseil de sécurité n’a pas de procédure d’urgence 
et que chaque fois qu’un amendement est proposé à 
un projet de résolution le Conseil. même s’il s’agit 
cl’une question d’extrême urgence. doit suspendre sa 
séance afin que-!e$- dispositiQns,& l’article +$ient 
respectées ‘? , 

173. Même en me fondant sur ma connaissance 
limitée du Conseil de sécurité-et. bien stIr, je 
m’incline devant les connaissances de mon collégue de 
droite lorsqu’il s’agit du règlement intdrieur -, il ne 
peut Otre possible que le-Conseil soit dans I’impossi- 
bilité d’agir rapidement. II le peut. Toute la raison 
d’étre du Conseil est d’agir promptement. Et si I’inter- 
prétation que notre collègue de la RSS de Biélorussie 
et le représentant de l’Union soviétique donnent au 
règlement est juste, le Conscil ne pourrait alors jamais 
agir immédiatement dans une situation d’urgence, 
quelle qu’en soit la gravité. parce qu’il faudrait toujours 
suspendre soudainement les travaux dès qu’un amen- 
dement est présenté afin qu’il puisse être distribué 
dans toutes les langues du Conseil. 

174. II suffit de réfléchir it cette hypothése pour voir 
que cc n’est pas possible. Examinons l’article 46 dans 
Iç contexte. des articles 4.5 l:t 47. On dit à l’article 4.5 
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qu’il y  aura des comptes rendus sténographiques des 
séances, à l’article 46 que toutes les résolutions 
serqnt publiées. et à l’article 47 que les documents du 
Conseil seront publiés dans toute langue non officielle 
si-le ‘Conseil en décide ainsi. 

175, Quant à l’article 31, l’emploi du terme “en 
principe” dans cet article illustre. si besoin est, le fait 
qu’il existe une procédure d’urgence permettant au 
Conseil d’examiner un amendement lorsqu’il a été 
présenté non pas par écrit mais oralement. Sinon, il 
n’y aurait pas besoin d’employer le terme “en prin- 
cipe” à l’article 31. Manifestement, la situation est 
une situation d’urgence parce que, si tel n’était pas 
le cas. le représentant de l’Union soviétique nous 
aurait présenté plus tôt son amendement pour que 
nous l’examinions. Le fait qu’il ait cru devoiï attendre 
20 h 10 pour le Présenter montre à l’évidence ou’il 
s’agit d’une situation d’urgence qui, à mon avis, boit 
être traitée d’urgence. 

176. Le PRÉSIDENT [ilttPrp,‘C;totiott dc /‘~~.vpt~~to/J : 
A mon avis, l’article 31 n’est pas obligatoire et I’arti- 
cle 46 traite de résolutions déjà adoptées. et je me 
permettrai donc d’adresser un appel respectueux à la 
délégation de l’Union soviétique pour qu’elle n’insiste 
pas sur la distribution de son amendement dans les 
langues officielles; cela nous permettrait de passe1 
immédiatement au vote. Si la délégation soviétique 
croit ne pas pouvoir accéder à ma demande. je devrai 
alors consulter le Constiil, qui est maître de sa procé- 
dure, pour savoir quelle décision il veut prendre R 
cetdgiird, ~~~ m~m ~~ : ~~~ - ~~ -~~ 

177. M. SAFRONTCHOUK (Union des Républiques 
socialistes soviétiques) Itradrrrtiou dtr rtrsscl : Sur la 
base des articles jl et 46 du règlement intéiieur pro- 
visoire, la délégation soviétique insiste pour que son 
amendement officiel soit distribué dans toutes les 
langues officielles. Nous n’exigeons qu’une chose : le 
respect rigoureux et strict du règlement intérieur. 
Certains membres du Conseil ont essayé d’interpréter 
à leur guise ce règlement et même d’en. esquive1 
l’application; mais ces tentatives ne pourront pas 
nous priver du droit d’utiliser le règl~ement comme il 
cqnuient. -. 

178. M. de GUIRINGAUD (France) : Des combats 
ont toujours lieu à Chypre: depuis près de 10 heures. 
nous discutons de la situation. On vient de nous sou- 
mettre un amendement sur lequel tout le monde est 
d’accord. ou à peu près. Une délégation insiste ~OUI 

faire, par un truc de procédure. traincr les choses 
encore pendant au moins deux heures. Vous avez fuit 
une proposition. Monsieur le Président : c’est que si 
cette délégation ne retirait pas sa demande. vous 

prieriez le Conseil de décider. Je propose qu’on vote 
sur votre proposition. 

179. M. EL HASSEN (Mauritanie) : JC wudrais 
dire tout simplement que ma délégation :I 6tti de cc’llt’~ 
qui ont voté pour une suspension de sti:;ncc paiw qirc 



nous avons pensé qu’une délégation avuit parfaitement 
le droit de demander quelques heures de suspension 
pour recevoir ses instructions. Nous l’avons fait de 
bonne foi, et le représentant de l’Union soviétique a 
présenté un amendement, que nous avons tr& bien 
compris et que nous avons trouvé très heureux, 

180. Je voudrais dire aux uns et BUX autres que ces 
manoeuvres de procédure ne rendent certainement pas 

-service à la cause chypriote ni au prestige du Conseil 
de sécurité. Si donc il y  a un vote sur quoi que ce soit 
en ce qui concerne ce problème de procédure, ma 
délégation s’abstiendra. 

18 1, -Le PRÉSIDENT [brterp~~;c’ftrticr,t lk /‘esplr~nlJ/] : 

Je mets aux voix la proposition tendant à ce que le 
Conseil vote immédiatement sur le projet de r&olution 
S/I 1400, tel qu’il a &-modifié parla dtigationde 
Wt$onsoviétique, 

182. M. SAFRONTCHOUK (Union des Républiques 
socialistes soviétiques) ~[frwlrwtbrr i/r/ rrrsscJ] : La 
délégation soviétique, conformément à l’article 31 du 
règlëment intérjeur provisoire, présente un deuxième 
amendement’. -oui norte sur le deuxième alinéa du 
préambule du-p;ojei de résolution S/I 1400. Apr&s les 
mots- “intégrité territoriale de Chypre”, douter les 
mots “en tant qu’Etat n’appartenant à awune alliance 
militaire”. 1.’ --~: 

-183. Conformément à l’article 46 du règlement inté- 
rieur provisoire, j’insiste pour que cet amendement 
soit~-ssi~distribué4ans_tautesleslangues offiickl;es, 

184. M. BENNE’IT (Etats-Unis d’Ambrique) [intw 

préttrtion &J I’rrnglris] : Je voudrais essaier d’aider 
à dissiper la confusion qui règne. Je propose que nous 
donnions suite à la demande soviétique tendant à ce 
que ces deux amendements soient présentés par écrit. 
Et je ‘me permettrai un commentaire : j’espére qu’il 
y  aura wsez de votes n&@ifs et d’abstentions~pour 
t&r les choses au clair. 

185. Le PRÉSIDENT [intwprPttrfiotr (/o I’espcrdttd] : 
A la demande du représentant des Etats-Unis, je mets 
aux voix la proposltion~soviétique tendant g ce que les 
deux amendements présentés au projet de résolution 
S/I 14Qo soient prdsentés par écrit et distribues dans 
tputgs.)es langues de !rwdl du Conseil. 
;. 

II Pst pJwPl/<' (111 1’011’ ir itltritl ImkJ. 

VoloJJl wrtw : Australie, Costa Rica, Etats-Unis 
d’Amérique, France, Royaume-Uni de Grande- 
Bretagne et d’Irlande du Nord. 

.~‘~r/Jsli~~JtJr~~Jr/ :. Autriche. Chine, Indonésie. Irak. 
Kenya, Mauritanie. Pérou, République-Unie du 
Cameroun. 

186. M. RICHARD (Royaume-Uni) [in~erpr&rl/ltn 

</a /‘trtt/&is] : Monsieur le Président, ne sommes- 
nous pas saisis d’un amendement et d’un projet de 
résoltition ‘? II est entendu que les umendements ne 

-doivent pas être distribu& par écrit. II n’y a pas 
d’autres orateurs,je propose donc de voter surle projet 
de. résolution. 

187. Le PRÉSIDENT [itttPrprl;Cillrtiott lk /‘l~spcr~no/] : 

J’estime qu’il faut voter d’abord sur les deux amen9 
bernept.~et ensuite sur le projet & résol-(Qn. 

188. .. M. BENNETT (Etats-Unis d’Amérique) [inkr- 

pth~ioti t/e I’m~kis] : Est-ce qu’on pourrait nous lire 
encore une fois le-dwxième amendement ? 

189. Le PRÉSIDENT ]/nkvpr~~trt~lltn C/C /‘~~spagtuJ/) : 

Je voudrais demander au représentant de l’Union 
soviétique d’avoir l’obligeance de nous lire encore 

hune fois son deuxième amendement au projet de 
résolution.S/ll4OO. = ~~ ~~ ~~~ 

190. M. SAFRONTCHOUK (Union des Républi- 
ques socialistes soviétiques) [tridui~lioti c/tr rttssc] : 

J’attends que l’amendement soit présenté parécrit dans 
toutes les languwde tyauail. J’enai4ej’a_bon_l~c~u~. 

191. M. BENNETT (Etats-Unis d’Amérique) [itrtw 

ptx~t~ttiotr & /‘cttr~/mk] : Ceci veut-il dire que le repré- 
sentant de l’Union soviétique retire son amendement ? 

192, M. SAFRONTCHOUK(Uniondes Républiques 
socialistes sov#i~~s) ~wnduq/~ttr dtt rttsw~ ] ; Pas du 
put. 

193. M. BENNETT (Etats-Unis d’Amérique) [intsr- 

prr’tcttiltn &J I’mglrris] : Dans ce cas, moi j’en donnerai 
lecture si cela peut aider les membres du Conseil. 
- 
.I94. Le PRÉSIDENT [inkvprtWion lh I’rspugtrol] : 

Je prie le représentant de l’Union sovi&ique de bien 
vouloir lire son dëuxi~me smeadement pour contribuer 
&IX traYaux du-Conseil, 

’ 195.. M. SAFRONTCHOUK (Union des RCpubliques 
socialistes soviétiques) [itr/<~r/Jr~;;llrli<I,r lht rttssc] : 

Monsieur le Président, cédant ti votre demande pres- 
sante et par respect pour tous les membres du Conseil, 
je vais donner lecture pour la deuxième fois de cet 
amendement; mais si cet amendement n’est pas 
distribué dans toutes les langues de trwail pour que 
les membres puissent en prendre connaissance, je 
n’exclus pas la nécessité de le relire encore plusieurs 
fois, peut-être même pour chaque membre individuel- 
lement. Je vais donc en donner lecture.. A notre avis, 
cet amendement a un caractère dq principe. 
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1Y6. L’amendement porte sur le deuxième alinéa du 
préambule du projet de résolution. S/I 1400, II vient 
se placer après les mots “Norfrrtt que tous tes Etats 
ont affirmé leur respect pour la souverainete, I’indé- 
pendante et l’intégrité terai’toriale de Chypre,” et 
j’ajoute notre amendement : “en tant qu’Etat n’appar- 
tenant ii aucune alliance.militaire”. 

197, Pour faciliter et accélérer les travaux du Conseil, 
et pour que les membres puissent bien en prendre 
connaissance et puissent prendre une décision en 
toute connaissance, de cause, je demande encore que 
cet amendement soit distribué dans toutes les langues 
officielles, comme l’exige le règlement intérieur 
provisoire. 

198, M. CHUANG Yen’ (Chine) [nwdrrcrio~t drr 
chois] : Lors du. vote sur la résolution 353 (1974), 
ma délégation a fait des réserves au sujet de la Force 
des Nations Unies chargée du maintien de la païx à 
Chypre. Etant donné que le projet de résolution actuel 
porte essentiellement sur la question de la Force et 
que la délégation chinoise a toujours eu des vues 
divergentes sur l’envoi des forces des Nations Unies. 
ma délégation, compte tenu de cette position de 
principe, ne participera pas au vote sur le projet de 
résolution S/I 1400. Pour des raisons similaires, nous 
ne participerons pas non plus au vote sur les deux 
amendements y  relatifs. 

199. Le PRÉSIDENT (i/ltPrpr~;ttr/iorl de /‘esptr~/lo/] : 

Je mets aux voix le premier amendement présenté par 
l‘Union soviétique au projet de résolution S/l1400, 
tendant à ajouter ce qui suit à la fin du dispositif: 
“compte tenu du fait que le cessez-le-feu sera la 
première mesure sur la voix de l’application intégrale 
de la résolution 353 (1974) du Conseil de sécurité”. 

200. Le PRÉS1 DENT [itlt[,rp,“trrtii)tl dc I’~~spa~rlol] : 

Je vais maintenant mettre aux voix le deuxième amen- 
dement présenté par la délégation de I’lJnion sovié- 
tique, tendant à ajouter ce qui suit à la fin du deuxième 
alinéa du préambule : “en tant qu’Etat n’appartenant 
à aucune alliance militaire”. 

I’owrtr /w;rr : République socialiste soviétique de 
Hiélorussie, Union des RCpuhliqucs socialistes 
soviétiques. 

L’Or<‘/// <‘O/l//‘(’ .’ IléiUlt. 

.S’~rhs/i~~~r~rt~rr~ : Australie. Autriche. Costa Rica. 
Etats-Unis d’Amérique. France. Indonésie. Irak. 
Kenya, Mauritanie. PGrou. République-Unie du 

Cameroun, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et 
d’Irlande du Nord. i 

II .v (1 ilws r0i.r piw, zc+v wi.r cwlrr (~1 12 ~III~~- 

201. Le PRÉSIDENT [it,tcrprl~tsriort de I’~~sp~~~rrol] : 

Avant de mettre aux voix le projet de résolution tel 
qu’il a été amendé, je donne la parole au representant 
du Kenya qui souhaite exghquer son vote avant le vote. 

202. M. MAlNA (Kenya) [intwprhtiorl dc I’trtl- 

,&lis] : Je voudrais expliquer le vote de ma délégation 
avant le vote. Nous avons-de très sérieuses réserves 
quant à la déclaration en discussion. sur laquehe le 
Secrétaire général a fondé son rapport. 

,, 
203, Nous regrettons notamment que les affaires 
de Chypre soient l’objet d’une discussion de la part 
de ceux-là mêmes qui sont coupables de la création de 
ces conditions tragiques, sans que Chypre y  participe. 
Nous regrettons le fait qu’il n’y ait pas de mecanisme 
permettant de faire payer à !a Grèce et à la Turquie les 
dépenses de la Force des Nations Unies, à laquelle 
elles demandent de maintenir la paix qu’elles ont 
cherché à détruire par ‘leurs aventures militaires. 
Toutefois, comme nous souhaitons un prompt retour 
de la paix à Chypre, nous .voterons en faveur du projet 
de résolution S/I 1400 parce aue nous ne voulons pas 
différer les mesures qui pourraient conduire à ce but. 
r’ ’ wmoins, nous voudrions souligner qu’à nos yeux 
les ,resures envisagées dans le projet de résolution 
ne sont que les premières mesures vers la mise en 
œuvre intégrale de la résolution 353 (1974) et vers le 
rétablissement de l’indépendance totale, de la souve- 
raineté et de l’intégrite territoriale de Chypre. 

204. Le PRÉSIDENT [Nttl~~prc;trrtio~î LIC I’c~spc&d] : 

Je vais maintenant mettre aux voix le projet de réso- 
lution. Je donne la parole~ay. representant de l’Union 
sovietique. i 

205. M. BENNETT (Etatsknis d’Amérique) ]intw 

pr~~tfrtioll CI~ I’w,&ris] : Motion d’ordre. Le repré- 
sentant de l’Union soviétique ne peut parler que pour 
une explication de vote. Nous sommes en train de 
voter. 

206. Le PR&lDENT (irrfcr/>r<;ltrfio,r t/t~ I’c~sptr~~r~~/) : 

Je voudrais demander au représentant de l’Union 
soviétique s’il a l’intention d’expliquer son vots avant 
le vote. 

207. M. MALIK (Union des Républiques socialistes 
sovit!liques (Ircitltr~~~ior~ tlrr ~KW~~ : Si j*en dis davun- 
QC. qu’y a-t-il pour m’en empêcher ‘! Est-ce qu’il 
m’est interdit de le faire ? Puis-je parler ‘ !  



20X. Le PRÉSIDENT [i/rlzlp~(j/<rlio/r de /‘cspo~~w/J : 
LAÜ procédure de vote a déjà commel.cé. Mais, pal 
défërence pour la délégation soviétique, j‘allais donnet 
la parole au représentant de l’Union soviétique ~OUI 
qu’il explique son vote avant le vote. Je vais maintenant 
mettre aux voix le projet de résolution. 

209. M. MALIK (Union des Républiques socialistes 
soviétiques) .[/rdrrctio~r t/r/ wsw 1 : Motion d’ordre, 
J’ai demandé la parole pour pouvoir expliquer mon 
vote. 

2 10. 1.e PRÉSI DENT [i/rtc~~/~~~jt<rtio/l tk I’csptr~~~ol] : 
Je donne la parole au représentant de l’Union sovié- 
tique. 

211. M. MALIK (Union des Républiques socialistes 
sovktiques) (tf~rt///cG/l <I/f w.s.w] : Une situation tout 
à fait inusitée a été créée. Il y  a un proverbe soviétique 
qui dit : aller droit du bateau au bal. Malheureusement. 
je me trouve dans une situation quelque peu différente. 
J’arrive droit de l’avion à une séance du Conseil de 
sécurité. 

212. La question qu’examine le Conseil. sur laquelle 
on est sur le point de voter. est une question trës 
grave. Des données concernant la question en discus- 
sion ont été reçues aujourd’hui. Un projet derésolution 
a été présenté aujourd’hui. il y  a quelques heures 
seulement en fait. Pas une seule délégation, à I’excep- 
tion de celles dont les gouvernements sont très proches, 
n’a pu recevoir d’instructions. La délégation soviétique 
n’a pas reçu d’instructions. 

213. La question fondamentale est celle du cessez- 
le-feu. C’est une question déterminante. Les deux 
parties au conflit dans cette région, dont s’occupe 
maintenant le Conseil. ont officiellement accepté de 
mettre en ceuvre la résolution du Conseil de sécurité 
sur le cessez-le-feu. A en juger par les journaux 
- cur. malheureusement. je n’ai pas eu la possibilité 
de lire le texte officiel de l’accord de Genève -. tes 
deux parties. avec la participation d’une tierce partie, 
le Royaume-Uni. ont confirmé leur position concernant 
l’application de la décision du Conseil sur le cessez- 
le-feu. On peut donc considérer que la question est 
réglée et acceptée. 

214. Lu question se pose de savoir quelles fonctions 
vont maintenant être confiées ii I’ONU dans la situation 
uclucllc. quels seront les fonclions cl Ic mandat de I:I. 
Force Jcs Nations Unies ii Chvnrc. Cette affaire 
dcmnndc donc ii étre Gludkc dc plUS près et le Conscil 
doit prendre Ics mcsurcs qui s’imposent ii ccl tignrd. 
1.a qucslion w pose Cgalemcnl dc donner au Conscil 
Ic ICI~~~ dc rGfl&chir pour savoir s’il doit moditïcr I:I 
composition dch effectifs de la Force. II faudrait Etudie1 
de fayon plus détailkc encore l’accord dc Cjenévc. 
conimc Ic souhaiicnt surlotit ceux qui veulent voii 
mainlcnir I;I p;lix cl I;I kcurit6 rtigwr CII Mtiditcrran& 
oricnkdc. 

215. Pour toutes ces raisons, la délégation soviétique 
soumet officiellement une proposition de procédure 
aux fins de surseoir au vote ilfill que les consultations 
appropriées puissent avoir lieu entre les membres du 
Conseil. 

216. Tel est véritablement le fend de ma déclaration 
concernant notre explication de ‘vote. 

217. M. RICHARD (Royaume-Uni) li/l/cr’/)~~j/<rtif,,r 
<Ic /‘~&ri.~] : Je voudrais soulever une motion 
d’ordre. Avec tout le respect dû au représentant de 
l’Union soviétique qui vient d’arriver, je dirai que 
nous comprenons très bien ses difficultés. II ne sait 
peut-être pas. pour les raisons qu’il nous a données, 
que celte question. en fait. a été posée au Conseil 
il y  a une demi-heure et qu’elle a été tranchée par un 
vote. La proposition de la délégation soviétique 
tendant à différer la discussion de ce point a dament 
fait l’objet d’un vote et a déjà été rejetée. Dans ces 
conditions, et d’autant plus que nous étions en train de 
voter lorsque le représentant de l’Union soviétique 
est arrivé à toute allure, si j’ose dire, de l’aéroport 
de Kennedy, je suggère, Monsieur le Président. que 
nous revenions au point où nous en étions lorsqu’il 
est arrivé parmi nous, ou sur nous. Autrement dit, ce 
que nous devrions faire, c’est çontinuer le vote qui 
en fait avait déjà commencé. 

2 18. Le PRÉSIDENT [irrlc~,p~c;f<rfio/~ L/P I’cqxrgml] : 
Le représentant de la RSS de Biélorussie a demandé 
à expliquer son vote avant le vote. Puisque j’ai fait 
une exception pour le représentant de l’Union sovié- 
tique, j*en ferai une également pour lui, bien qu’en fait 
le vote ait déjà commencé. 

219. M. TCHERNOUCHTCHENKO (République 
socialiste soviétique dB Biélorussie) [trurduc~tio~t h 
I’IIWI : Nous en sommes précisément maintenant 
aux explications de vote. Vous avez donné la parole 
à plusieurs représentants pour expliquer leur vote, 
Monsieur le Président, et j’estime que tous les mem- 
bres du Conseil ont le droit, avant le scrutin, de donner 
les raisons pour lesquelles ils voteront de telle ou telle 
façon. Naturellement. du fait que-le règlement intérieur 
provisoire ii été violé et que 1’00 nous ii imposé une 
décision, certains Etats membres du Conseil éprouvent 
maintenant quelque difficulté à determiner leur posi- 
tion sur un sujet aussi important. Cependant. nous 
voudrions attirer l’attention du Conseil sur plusieurs 
points que soulève Ic projet de résolution et sur lesquels 
nous souhaitons donner notre point de V~IC. 

220. 1.c prcmicr alinéa du pr&nibule du projet JC 
résolution mcntionnc la résolution 353 (19741. OI 
nous s;~vo~is tous qiic le Conseil dc skurité a adopti 
ccltc rC;solulion ii l’unanimité. rappelant qu’elle 
constituait III~~ contribution positive du Conseil ii In 
soItilion tics prohkmes urgents pastis pur Ics evcjiic- 
iiicnts dc C’hyprc. C’erlcs. nous li‘ulloils p:h nous 
appesxlllir wr Ic’ fond dc I;I qucslion puisqu’il s’agit 
m;~intcii;ui: d’cspliquer notre vote: toulefois. nous 



voudrions relever l’importance de la mention de la 
résolution 353 (1974). 

,221. Les membres du Conseil se rappelleront que la 
résolution 353 (1974) demande que soient respectées 
l’indépendance, la souveraineté et l’intégrité terri- 
toriale de Chypre. Nous tenons aussi à relever que 
cette résolution prévoit qu’il sera mis fin immédiate- 
ment a toute intervention militaire étrangère, stipule 
un cessez-le-feu et toute une série d’autres dispositions 
importantes dont la mise en application est actuelle- 
ment la chose essentielle. C’est cette résolution et la 
mention qui en est faite dans le projet qui exigent de 
nous que nous fassions tout notre possible pour que 
toutes ses dispositions soient pleine,ment -appliquées. 

222. Par ailleurs, nous sommes bien obligés de 
constater que, du fait que l’on nous a imposé, pour 
des raisons d’urgence - que rien ne justifiait, je le dis 
franchement -, l’adoption du projet de résolution’ 
dont le Conseil est saisi, nous risquons de compro- 
mettre notre autorité, au détriment de décisions anté- 
rieures très importantes. i 

223. Quoi qu’il en soit, l’attitude de certains pays 
nous ublige à déclarer encore une fois que nous prions 
les membres du Conseil de réfléchir sérieusement 
à la situation et d’éviter de prendre des mesures de 
caractère unilatéral: nous leur demandons de différer 
le vote, comme le souhaite l’Union soviétique, car il 
s’agit pour nous de déterminer nos positions. Et il ne 
s’agit pas seulement ici de la delegation soviétique. 

224. Le PRÉSIDENT [itttoprhrth de I’~~,sp~rg~wl] : 
Je vais maintenant mettre aux voix le projet de réso- 
lution S/I 1400. 

225. Je donne la parole au représentant de l’Union 
soviétique. 

226. M. MALIK (Union des Républiques socialistes 
soviétiques) [t/wdrr(*fio/r tir/ wsse ] : Je regrette vive- 
ment que le représentant du Royaume-Uni n’ait pas 
tenu compte de mes observations pourtant justifrées 
sur l’insistance qu’il met à demander un vote sur le 
projet de résolution. Cela rappelle les pires moments 
de la guerre froide, lorsque les décisions du Conseil 
de sécurité dépendaient d‘une majorité automatique. 
Je ne voudrais Cas rappeler ce temps regrettable, et 
je ne voudrais pas que nous y  revenions. 

227. La délégation soviétique a fait une déclaration 
circonstanciée pour dire qu’elle n’avait pas reçu d’ins- 
tructions. J’ai invoqué des considérations de procé- 
dure. Même aux pires moments de la guerre froide il 
était tenu compte de ces considérations de procédure 
lorsque les délégations n’avaient pas recu d’instruc- 
tions, et le vote était retardé. Je me souviens que bien 
souvent la délégation britannique. celle des Etats-Unis 
et d’autres ont exigé que le vote soit repoussé potil 
cette raison. 

228. M. BENNETT (Etats-Unis d’Amérique) [inter- 
prihriwf dit I’mj,&ris] : Motion d’ordre, Monsieur 
le Président. . 

229. ’ Le PRÉSIDENT [irrt<‘rp,‘lafio/r de I’cspcr~ml] : 
.La parole est’,au représentant des Etats-Unis ~OUI 
une motion d’ordre, ! 

230. M. BENNETT (Etats-Unis d’Amérique) [imv 
prcWio/r &J I’ir/t&is] : Je dirai que le représentant 
de l’Union soviétique est pour ainsi dire tombé’ tout 
droit du ciel pour se joindre à nous. II n’est pas en 
train d’exoliauer son vote. Il l’a déià fait. Nous sommes 
en train de *voter. Nous ‘avons montré la courtoisie 
d’usage envers~ la délégation soviétique en votant sur 
ses deux amendements, selon la procédure normale. 
et j’insiste pour que, maintenant aussi, nous suivions 
la procédure normale en continuant le vote. 

231. M. MALIK (Union des Républiques socialistes 
soviétiques) [tr~~d~wtio~~ tlrr ,rns~] : J’ai demandé la 
parole pour expliquer mon vote. Je ne vo’is pas les 
raisons.de ,toute cette hate,;et je voudrais dire... 

232. ’ Le PRÉSIDENT [i/rf<‘~p~<;rtrlit,,I de /‘~~spagmd] : 
J’avais cru comprendre que le représentant de l‘Union 
soviétique ,avaii déjà expliqué son vote avant le vote. 

? , 

233. M. MALIK (Union des Républiques socialistes 
soviétiques) [tr&rrcti0/1 ;III r~~ssc] : Laissez-moi 
m’expliquer. Je veux expliquer le fond de la question. 
J’ai déclaré que nous n’avons pas reçu d’instructions, 
et je vais voter contre le projet de résolution. 

234. M. RICHARD (Royaume-Uni) [i/zfa,‘p,‘Pfotir,/I 
& I’<rftvl&l : Le rebrésentant de l‘Union soviétiaue ..- , . 
est arrivé en disant qu’il voulait expliquer son vote. 
Vous lui avez donné la parole, Monsieur le Président. 
II a fait son discours. Toutefois, je rappelle que nous 
n’avons pas encore voté. Dr je ne vois pas comment 
il peut expliquerdeux fois un vote qu’il n’a pas encore 
émis. )ne fois s)uffIt. i 

235. M, MALIK (Union des Républiques socialistes 
soviétiaues) l~k/rwrio~t (I/l nwsel : Je dis aue si les 
vœux de la délegation de ?Union soviétique tendant 
à surseoir au vote en attendant qu’elle reçoive ses 
instructions ne ‘sont pas pris en considération et que 
si le projet de résolution est mis aux voix avant que 
la délégation soviétique puisse recevoir ses instruc- 
tions. nous ne pourrons pas appuyer ce projet et serons 
forcés de voter contre lui. Si ceux qui veulent impose1 
le projet de résolution désirent obtenir ce résultat lors 
du vote, eh bien, qu’ils imposent leur tactique, mais 
qu’ils en supportent la responsabilitf. 

236. J’estime qu’il n’y a pas péril en la demeure. Ce 
n’est pas en quelques heures que la question sera 
réglée. II y  a un cessez-le-feu conformément à la 
résolution du Conseil de sécurité et a l’accord de 
Gcnéve. II n’y a donc pas péril en la demeure. II n’y 
a pas h$te. ct les efforts que fait la délégation du 



Royaume-Uni pour nous imposer cette résolution la 
poussent i\ mettre aux voix ce projet en toute hlte. 
contrairement à toutes les règles de l’organisation des 
Nations Unies, qui exigent qu’un projet, pour être 
mis aux voix; soit déposé depuis au moins 24 heures 
et non depuis quelques heures seulement; c’est là la 
pratique suivie par le Conscil de sécurité. Voilà pour- 
quoi j’insiste pour que l’on sursoie au vote, Si nos 
souhaits ne sont pas pris en considération,je seqi forcé 
de voter contre le projet de résolution. 

237. Le PRÉS1 DENT [i,lt‘ll’l>rrt<rtio,, de I’c*spc~gnol] : 
Je vais maintenant mettre aux voix le projet de réso- 
lution S/I 1400 tel qu’amendé, le premier amendement 
de l’Union soviétique ayant été adopté. 

II csl pros~4lc~ (111 IY~CJ N writl Imk. 

~~~rrwt~wr~r’ : Australie, Autriche, Costa Rica, Etats- 
Unis d’Amérique, France, Indonésie, Irak, Kenya, 
Mauritanie,’ Pérou, République-Unie du Cameroun, 
Royaume-Uni de Grande-Br@agne et d’lrlapbe du 
Nord. . . ” ~’ 

Votrnr w~/w : République socialiste soviétique de 
l3iélorussiQl~tiyn .$es@puQgques socialiste? ,sovié- 
tiques. ?-- :; t ?- 

: Uu w~~rl~tx~ tC%iw) tt’rr pus purticipij (111 wtr. 

238. Le PRÉSIDENT [intopr~tution dr I’rspognol] : 
Je donne la-parole au Secrétaire général. ’ 

239. Le SECRÉTAIRE GÉNl?,RAL fintwprthtion 
de I’un~ld~) : Dans la déclaration que j’ai faite au début 
de la soirée, j’ai parlé de la continuation de la présence 
de la Force des Nations Unies dans la zone contrôlée 
par la Turquie. J’ai dit que cette question était .en 
discussion avec le corpmandement militaire turc à 
Chypre. Entre-temps, ~mon ‘représentant sp&ial à 
Chypre m’ti envoyé le texte d!un message qu’il a reçu 
dans la nuit,du 31 juillet du $!mmandement turc. Ce 
Fessage se@ comme suit : i: 

: : 
.L 

“Le Co:mmandant de la foice de paix turque estime 
que les forces des Nations Unies dans la région ont 
terminé leurs fonctions avec succès et devraient 
maintenant évacuer la zone contrôlée par la Turquie 
pour se rendre en des lieux où leur présence est le 
plus nécessaire. Cela semble également conforme 
à l’accord de cessez-le-feu signé U Genève le 30 juil- 
let. En conséquence, je vous prie d’envisager de 
prendre les mesures nécessaires pour que les élé- 
ments de In Force et de la police civile de la Force 
quittent le zone contrôlée par la Turquie dès que 
possible. Je voudrais en cette occasion réitérer ma 
reconnaissance et ma gratitude pour l’efficacité et 

l’esprit de coopération manifestés par vos forces 
dans la zone qui relève de ma responsabilité dans 
l’exercice de leur mandat. J’espère que nos relations 

* avec les forces des Nations Unies le long des zones 
de sécurité, lorsque celles-ci seront établies, seront 
des meilleures. Jë serai très heureux, dans l’avenir, 
de pouvoir aider l’organisation des Nations Unies 
dans. ses activités humanitaires ,dans la zone’con- 
trijlée par la Turquie.” 

Tel est donc le message que le commandant de la 
Force a reçu aujourd’hui du commandant de la force 
turque. 

240. J’estime qu’il était de mon devoir de faire part 
au Conseil de ce message ainsi que de mon intention 
de donner au commandant de la Forcé les instructions 
qui conviennent, compte tenu du fait que la Force ne 
peut agir avec succès que si elle jouit de l’appui total 
de toutes les parties intéressées. , 

241. Le PRESIDENT [irltp,‘t~r.l;t(rti<)lt ~IL* I’csp~r~ml] : 
J! donne !a parole au représentant>de Chypre. 

242. M. ROSSIDES (Chypre) ‘[illjprpr’<;t<rtioII dc 
I’on,&is] : Cette décision du commandant turc viole 
tous les accords régissant la présence de la Force des 
Nations Unies à Chypre et rend extrêmement difficile 
la tâche de cette force car elle doit rester sur les posi- 
tions qu’elle occupe déjà pour pouvoir protéger les 
populatio?s des deux côtés. 1~ 

243. Pourquoi le commandant turc et le Gouver- 
nement turc demandent-ils le retrait de la Force ‘? 
L’impression donnée est qu’ils ne veulent pas que la 
Force soit témoin de leurs actes et puisse fournir la 
protection nécessaire. Même si telie n’est pas leur 
intention, c’est l’impression qu’ils donnent, et cela 
provoque la suspicion et le manque de confiance. Or 
le Ministre des affaires étrangères de Turquie a dit 
lui-même à Genève que la confiance mutuelle était 
un élément important en vue du rétrait des forces 
turques. Pourtant, nous constatons que toutes les 
mesures prises tendent plutôt vers une aggravation de 
la tension et non le contraire, ce qu!‘ne porte pas à 
la confiance. 

3 
244. De plus, cela crée I’impressioni,que le territoire 
occupé pat les forces turques n’est plus chypriote, 
qu.‘il fait maintenant partie de la Turquie et qué, par 
conséquent, la Force des Nations Unies est en territoire 
turc et non plus en territoire chypriote. 

245. Une situation très grave découle de cette attitude 
et révèie bien des choses qui méritent de l’être. 

246. Le PRÉSIDENT [i,ft<,r/)r’<;f<rrio,r &, /‘c,sp~rgno/l : 
Je donne la parole au représentant de la GrEce. 

247. M. CARAYANNIS (Grèce) [i,rt(,rl>r.<;,(ttic>,r w 
I’~r~~~l~ri.r] : Dans ma première intervention. ,j’ai appelC 
l’attention du Conseil sur le fait que 24 heures aprPs 

: 



la signature de l’accord de Genève les hostilités se 
poursuivaient à Chypre et qu’en fait deux villages 
chypriotes grecs étaient menacés d’occupation par 
I’ar?ke turque., 

248. ’ Après ce que vient de nous dire le Secrétaire 
général, j’estime que nous nous trouvons dkns une 
situation extrêmement grave, et j’aimerais demander 
à mon collègue de la Turquie quelle est vraiment 
l’intention du message du commandant des forces 
turques à Chypre. Est-ce que la Force des Nations 
Unies continuera de fonctionner dans le territoire qui 
n’est pas occupé par les forces turques et cessera de 
fonctionner dans le territoire occupé par les forces 
turques ? A-t-on l’intention de faire de ce territoire 
autre chose que ce qu’il est ‘maintenant ? A-t-on 
I’inten ‘on de faire de ce territoire autre chose qu’un 
territoire chypriote ? J’aimerais avoir une réponse à 
cela. u./, 

249. * Le PRÉSIDENT [itttl~,P,‘i;t«ticttt de I’esprtgtlol] : 
Je donne la parole au représentant de la Turquie. / 

250. ’ M. OLCAY (Turquie) [ittt~vptxkttiort h /‘(ut- 
#/ois] : J’ai écouté avec beaucoup d’attention ce que 
le Secrétaire général a dit à propos d’une communica- 
tion que le commandant de la Force des Nations Unies 
à Chypre aurait reçue du commandant des forces 
armées turques sur place. Depuis hier après-midi ou 
hier soir, nous avons longuement discuté de la néces- 
sité d’établir des rapports mieux définis entre la 
Force et les forces turques. Depuis hier, nous avons 
essayk d’établir les positions juridiques relatives de 
la Force et des forces turques, Jusqu’ici, et cela est 
dû, je crois, au fait que le Secrétaire général - et je 
comprends son r5le - n’a pas reçu un mandat très net 
de la part du Conseil, la situation est demeurée, pour 
dire le moins, explosive. com’me il l’a été rappelé autour 
de cette table. i 

i 
251. IA l’alinéa (1 du paragraphe 3 de la déclaration 
des trois ministres des affaires ,étrangères, on peut 
lire ce,qui suit : 

“Une zone de sécurité. dont les dimensions seront 
déte,rminées par les représentants de la Grèce, de 
la Turquie et du Royaume-Uni en consultation avec 
la Force des Nations Unies chargée du maintien de 
la paix à Chypre. devrait être établie à la limite des 
zones oc-upées par les forces armées turques au 
moment spécifié au paragraphe 2 ci-dessus. Ne 
devrait pénétrer dans cette zone” - c’est-à-dire la 
zone de sécurité - “aucune force autre que celles 
de 1;1 Force des Nations Unies, qui devraient 
superviser l’interdiction de pénétrer. En attendant 
que soient fixées tes dimensions et la nature de la 
zone de séclirit~. aricii~w force ne devrait pénétrer 
dans la zone existant entre les deux forces.” 

II n’est nullement dit dans ce paragraphe que la Force 
doit fonctionner dans ces zones. 

252. Bien sûr, je n’ai pas d’instructions, comme 
vous pouvez vous en rendre compte, sur ce qui avait 
été mentionné auparavant et dont le représentant de 
la Grèce vient de parler, et je ne suis pas en mesure de 
vous dire ce qui s’est passé. Mais ii y  a une chose 
dont je suis silr, c’est la situation juridique des diverses 
zones : la zone occupée par les forces turques et la 
zonf! qui est entre les régions occupées par d’autres 
forces et l’armée turque n’ont pas encore ét& pré- 
cisées. Et c’est la raison pour laquelle j’insiste depuis 
hier sur la nécessité de préciser la position de la Force 
des Nations Unies et les rapports entre la Force et 
le commandement turc. 

2.53. J’espère très vivement que lorsque le Secrétaire 
général se trouvera en mesure de donner des instruc- 
tions à la Force pour entamer des négociations en vue 
d’appliquer l’alinéa</ du paragraphe 3 de la déclaration, 
la situation pourra être éclaircie, C’est tout ce que je 
puis dire à ce stade. 

254. Le PRÉSIDENT (ittt(lrprc;t(ttiotr de I’~~sprrptol] : 
Je donne la parole au représentant d” la Grèce. 

255. M. CARAYANNIS (Grèce) [intcrprc’twhw tic 
I’trttglrtis] : Encore une fois, sans instructions de mon 
gouvernement, car je suis dans la même situation que 
mon collègue de Turquie, je lis dans la déclaration de 
Genève ce qui suit à l’alinéa (a du paragraphe 3 : 
“Dans les villages mixtes. les fonctions de sécurité 
et de police seront assurées par la Force des Nations 
Unies.” N’y a-t-il pas de villages mixtes dans le secteur 
turc actuellement ? Et Kyrenia, par exemple ? 

256. De toute façon, j’attire l’attention des membres 
du Conseil sur la situation très grave où se trouve le 
Conseil de même que nous tous. Je ne sais pas ce qu’en 
pense mon collègue chypriote. Je ne sais s’il peut 
autoriser le fonctionnement de la Force dans les 
enclaves turques dans le reste du territoire de l’île 
alors qu’elle ne peut fonctionner dans le territoire 

‘occupé par les Turcs. S’il en est ainsi, je ne vois pas 
d’avenir pour la Force. Ce serait regrettable. 

257. Le PRÉSIDENT [itrtcJ~/)r<ttrrti<,lr +J /‘~~.vp~rgtto/] : 
Je donne la parole au représentant de la Turquie. 

258. M. OLCAY (Turquie) [OrtPIDl’c’tatiott <I(l /‘<rtt- 
nhrisl : Je ne voudrais pas tirer de conclusions hâtives 
sur l’avenir de la Force des Nations Unies à Chvtwe 
du fait de la situation qui s’est créée avant uni &de 
approfondie par toutes les parties intéressées du role 
que peut jouer la Force conformément au paragraphe 3 
de la déclaration. 

25Y. Répondant aux observations de mon collégue 
de kd Grèce à propos des villages mixtes. les villages 
mixtes mentionnés ne peuvent certes pas être des 
villages mixtes situés dans la zone de skurité. sinon il 
n’y aurait pas d’alinéa (’ titi paragraphe 3. 

260. Pour autant que je sache. sans connaitrc la 
situation militaire, wis avoir participé aux ndgocia- 



lions qui ont abouti à l’adoption de la déclaration, la 
situation a Chypre est la suivante du fait des opérations 
militaires et de l’encerclement des villages turcs : il y  
a une zone de sécurité dans laquelle les opérations ont 
eu lieu. Bile est sous le contrôle des forces armées 
turques, et cela fait l’objet de I’alinéarc du paragraphe 3 ,, 

261. La deuxiéme catégorie est traitée à l’alinéa h, 
du paragraphe 3: il s’agit des enclaves turques. Qui- 
conque connaît la srtuation d’avant la guerre à Chypry 
sait que les Turcs vivaient dans des enclaves. ~. j 

262. La troisième catégorie est celle des villages 
mixtes, pour lesquels une disposition spéciale a été 
conçue. Le problème principal qui se posait aux négo- 
ciateurs à Genève - et là encore je tire des conclusions 
de ce que j*ai lu -était le fait que la Force n’a pas 
de mandat très net pour la situation nouvelle créée à 
la suite des opérations militaires. C’est précisément 
la raison pour laquelle le Conseil a essayé depuis ce 
matin d’élaborer une résolution permettant au Secré- 
taire généra! et à ses représentants de trouver un débu 
d’arrangement pratique. f  

263. C’est tout ce qua je peux dire pour l’instant, 
étant donné que je n’ai pas d’instructions. I 
264. Le PRÉSIDENT [irlterpr<;t<rtio/r tk I’rsp~r~wl) 1 
Je donne la parole au représentant de Chypre. ; 

265. M. ROSSIDES (Chypre) [i~ltprp,‘<;t<rri<lr~ &J 
i’wgltrisj : Le représentant de la Turquie parle de la 
zone de sécurité. La zone de sécurité est censée être 
une zone tampon contrô!ée par la Force indépendam- 
ment des autres fonctions qu’elle a sur l’île. Donc, 
dans la zone maintenant occupée par les forces turques 
en’dehors de la zone de sécurité et à l’intérieur du 
territoire occupé par les forces turques. la Force 
fonctionne. Et elle devra s’acquitter de ses fonctions 
notamment dans les villages mixtes, comme cela est 
prévu à l’alinéa c du paragrapire 3. Il existe des villages 
mixtes, parmi lesquels il faut compter la ville de 
Kyrenia. dont la population est mixte. Donc, cette 
idée de bouleverser et d’inverser tout le fonctionne: 
ment de la Force à Chypre n’est pas de bon augure. 
C’est une indication inquiétante des intentions de la 
Turquie quant à son occupation du territoire chy- 
priote, venant immédiatement après l’accord de 
Genève que l’on a tant loué. En fait, cela contredit 
ceux qui ont exprimé l’espoir que nous entrons main- 
tenant dans une période où la confiance régnera à 
Chypre. Et cela émane de la source même qui sera la 
cause du manque de confiance à Chypre et, en fait. 
de la source qui prévoit le partage de Chypre. Avec 
le spectre du partage, comment peut-il y  avoir la 
paix a Chypre ‘! Avec une division de plus en plus 
poussée. comme cela est envisagé, quel peut être 
l’avenir de Chypre ‘! Un avenir de paix et de calme ‘! 
II nous suffit de tirer les conclusions des déclarations 
du représentant de la Turquie. 

266. Le PRES1 DENT [i/r/~,~/>/.(;ro/io,r Jo /‘c~.rptryro/] : 
JC donne la parole au représentant de la Turquie. 
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267, M. OLCAY (Turquie) [i/rlr,‘/~~~;c;trrti(,rl de /‘au- 
gltris] : Je ne vais pas parler de la question du partage. 
Nous avons longuement parlé déjà de l’avenir de 
Chypre compte tenu de son passé et nous.continuerons 
probablement de le faire. Les questions constitution- 
nelles de Chypre seront tranchées par ceux qui, en 
temps voulu, représenteront la communauté chypriote 
grecque et la communauté chypriote turque, avec les 
trois pays qui doivent se. réunir au mois d’août. C’est 
là une affaire tout à fait différente. Mais pour ce qui 
est des villages mixtes, je ne peux que répéter encore 
une fois qu’il existe la question d’une zone d’occupa- 
tion. II y  a la zone d’occupation pour laquelle la 
situation sera spéciale si la Force a quelque chose à 
voir dans cette partie de l‘île. Comme l’a dit le Secré- 
taire général, le commandant des forces turques a 
déjà déclaré qu’il était prêt à lui faciliter la tkhe à 
des fins humanitaires. Mais la zone est actuellement 
une zone militaire. Toute mention des activités éven- 
tuelles de la Force sur la base de ce document vise 
donc l’espace entre les zones, comme l’a dit le repré- 
sentant de la Grèce et comme l’a signalé aussi M. Ros- 
sides. Le problème devant lequel nous nous trouvons, 
je le répète, porte sur le mandat de la Force, qui est 
manifestement insuffisnnt en l’état actuel des choses 
pour couvrir toutes les situations. Le Secrétaire 
général a eu toute possibilité d’indiquer au Conseil que 
pour travailler à la paix il avait besoin de plus que ce 
qu’il a. C’est le cœur du problème. Plus tôt ce pro- 
blème sera résolu, mieux cela vaudra pour tous. Je 
ne vois toujours aucune raison de conclure que cet 
arrangement, qui n’a encore eu aucune chance d’être 
appliqué sous sa forme la plus simple, est voué à 
l’échec. 

268. Le PRÉSIDENT [i,rterpr.~;<;trrtio,t tk I’esptrgmd] : 
Si personne d’autre ne désire faire de commentaires, 
je considère que le Conseil, ayant entendu la décla- 
ration du Secrétaire général. est d’accord avec I’atti- 
tudequ’il a l’intention d’adopter et qu’i!nousa décrite. 

i 
26% M. MALIK (Union des Républiques socialistes 
soviétiques) [tmhtiou <//r I’IISSC] : Je regrette que la 
dél.égation soviétique n’ait pas pu appuyer le projet 
de résolutton qui a été présenté si rapidement et qu’on 
.a essayé si rapidement d’imposer au Conseil de sécu- 
rité, sans donner à la délégation soviétique la possi- 
bilité d’étudieri comme ils le méritaient ce projet de 
résolution et l’accord de Genève quant au fond et sans 
donner au représentant de l’Union soviétique la 
possibilité de recevoir ses instructions. Cette facou 
d’imposer en toute hâte des projets de résolution au 
Conseil n’a pas été particulièrement populaire ces 
derniers temps. 

270. Nous pourrions citer bien des exemples où la 
délégation du Royaume-Uni n’avait pas d’instructions 
et a demandé qu’il soit sursis au vote afin de tckphonet 
ir Londres pour recevoir ses instructions, et le Cu,rsei! 
avait tenu compte de cette demande. En l’occurrence. 
la délégation du Royaume-Uni est allée à I’en,,ntre 
de cet usage établi au Conseil en insistant pour que 
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le projet dc résolution soit mis aux voix de toute 
urgence. II va dc soi qu’on nc pouvait accepter une 
telle manière dc faire. On pourrait citer auSSi le cas 
d’autres délégations, dont celle des Etats-Unis, qui 
a déjk demandé, dans le passé, que la séance soit 
suspendue ou que le vote soit repoussé parce que IC 
représentant des Etats-Unis ‘n’avait pas recu d’ins- 
tructions, et nous avons laissé à M. Scali le temps de 
téléphoner au Département d’Etat pour les recevoir. 
Bref, c’est là ‘un usage très ancien au Conseil de 
sécu**ité. La délégation dc l’Union soviétique est bien 
forcke d’exprimer son regret qu’en l-occurrence ni 

‘- la délégation du Royaume-Uni ni celle des Etats-llnis 
n’ont tenu compte de cette pratique et ont insisté pou1 
le vote au mépris de cette pratique. Pour nous, c’est 
donc une fal’on de faire sans précident. 

271, Cela dit, les échanges de vues entre les partie5 
ont montré de fac;on encore plus convaincante que la 
délégation de l’Union soviétique a fort bien fait de 
s’opposer à l’adoption hhtive d’une telle résolutïon. 
L’échange de vues entre les parties directement inté- 
ressées a montré à l’évidence au Conseil et à tous les 
membres qu’un grand nombre de questions attendent 
encore leur solution; le Conseil se doit d‘y réfléchir, 

i de se consulter et de donner au Secrétaire général de 
nouvelles instructions. Je regrette vivement la décla- 
ration faite par le cecrétaire général après le vote, 
S’il l’avait faite avant le vote, il aurait démontré qu’un 
grand nombre de. questions se posaient et qu’elles 
demandaient réflexion de la part du Conseil. La situa- 
tion maintenant est nouvelle. Après un bref échange 
de vues, les parties disent que la Force des Nations 
Unies à Chypre est appelée à jouer un rôle nouveau, 
Il faut y réfléchir..Les représentants des deux parties 
directement intéressées nous ont d’ailleurs dit qu’ils 
ne pouvaient faire aucune déclaration officielle parce 
qu’ils n’avaient pas d’instructions. Voilà exactement 

’ dans quelle situation difficile peuvent se trouver les 
: délégations lorsqu’on les oblige à voter en toute hâte 

et lorsqu’elles n’ont pas d’instructions. Pourquoi 
n’a-t-on donc pas tenu compte des droits kgitimes 
donnés à toytes les délégations par la Charte. Ic 
règlement interieur provisoire et l’usage très ancien et 

’ n’a-t-on pas voulu faire droit k la demande bien Iégi- 
time de l’Union soviétique de surseoir au vote parce 
que nous n’avions pas rec;u nos instructions ? 

!  272. Je souligne donc que dès que la délégation sovié- 
: tique aura reçu ses instructions elle sera prête ü re- 
: lancer immédiatement la discussion et à adopter un 

projet de résolution qui tiendra compte des proposi- 
tions et des vceux exprimés dans le projet antérieur 
et des dispositions qui doiwnt ct1.c rcfl~t&s dans lil 
résolution et les décisions du (‘onseil face il la situation 
nouvelle il Chypr II faudra -- ct j’insiste - que le 
Conseil revienne sur la néccssiti. d’un rcbpect scru- 
pulp.sx de sa décision sur le cessez-k-feu. Si la 
moindre violation du cessez-le-feu se produit. Ic 
Conseil devra absolument cxiyer qu’cllc cesse. dc 
quelque cOt$ qu’elle se produise. Nous devons donc 
y réfléchir. II faudra y penser dtis rlcmain matin. sans 
attendre le soir ’ 

: 

273. La question du rôle de la Force des Nations 
Unies a FtC posée par le représentant de la Turquie. 
Les membres du Conseil ont aussi le devoir d’y réflé- 
chir. Ils doivent se concerter dans le détail sur tous 
ces sujets et’donner au Secrétaire général de nouvelles 
instructiow, ou lui demander de présenter ses propres 
considératioljs ct propositions sur cc que devrait faire 
le Conseil, et I.‘ONU de façon générale, dans les con- 
ditions actu<lltk 

274. Voilh. pourquoi la délégation de l’Union sovié- 
tique n’a pas’cru pouvoir adopter Ic projet de réso- 
lution présenté $ la hâte, car elle ne saurait en aucun 
L’as accepter les tentatives faites par certaines déléga- 
tions pour Ta/re ‘passer en toute hâte une décision au 
Conseil i\b’S que ccrtaincs délégations n’ont pas refu 
d’instructions de leurs gouvernements et que certains 
gouvcrneme+ n’ont pas eu le temps d’ktudier de 
nouveaux documents d’une importance fondamentale 
sur le plan international. maintenant et dans l’avenir, 
de fason à,‘.pouvoir indiquer leur position sur la 
question. ; : m’ 

275. M. RICHARD (Royaume-Uni) [i/ltc’/~~/.<;/rrtio,l 
l/c /‘tr/~,g/cris]e: :Je ne voudrais pas Echanger de récri- 
minations avec le représentant de l’Union soviétique 
au sujet de ce qui s’est passé ce soir. Je voudrais 
pourtant faire deux observations puisque lui-même 
en a fait quglques-unes II mon endroit. !  : :i 

276. Tout d’abord. il n’a pas d’instructions. On nous 
l’a dit à plu$eurs reprises cc soir. Je dois dire qu’il 
est très bizarre de se trwver sans instructions et 
pourtant d’éi%e;tre un veto à l’encontre d’un projet de 
résolution at$s, important. 

I 
277. EnsuitC.1’ le projet de résolution que nous 
examinions wsoir n’était pas. en fait, nouveau. Ce 
projet a été distribué dans les couloirs depuis ce matin. 
Des consultations trks poussées ont eu lieu et, de 
faron très générale - tout au moins c’est ainsi que 
j’ai compris=les choses -. il me semble aue presque 
tout le konde;était d’accord pour que le Secrétaire 
général soit au ,moins en mesut‘e de répondre aux 
appels qui lui ont été adressés dans la déclaration des 
trois ministr @ fus affaires étrangkres. 

278. Voik $5jh que’ques semaines que nous exa- 
minons cetta,q(+stion: elle n’est pas nouvelle. Le fait 
que la Force cies Nations Unies soit mentionnée uans 
une déclarati& issue de Genke est une question e 
laquelle on pouvait penser depuis longtemps. En tout 
cas. ma dGl&gation y pense depuis longtemps. comme 
d’autres dCIégations autour de cette table. Je regrette 
beaucoup que la d&+tation soviétique ait jugi utile 
de votcrcommc elle l’a fait ce soir. J’espère - comme 
wnihle I’indiqucr Ic représentant de l’Union sovif- 
tique -. qu’aprks IIIK pGriode de rtiflexion. peut-être 
dans la nuit. sa d~kgation poti~~a \c joindre ù cc qui. 

après tout. 11 tité le V(~I non seulcmcnt de ma dék- 
giltiOl1 niai5 de II nien~l~rcs du Conseil de s&uritE. 
a\ ec une wule dPkgation ne participant pas au vote. 



279, J’ai de légEres objections h cc que l’on disc que 
nia ddldgation voulait forcer l’adoption d’un projet dc 
Idsolution au Conseil contre la volonté de ses mem- 
bres. Les votes sont 18 psur montrer que telle n’dtait 
pas la situution, Je comprends trés bien qu’il soit plus 
facile d’avoir des instructions de Londres que de 
Moscou, C’est une situation qu’il faut peut-étre 
accepter, et nous espérons qu’après une période de 
r&kxion, et peut-être même un temps de repos pou1 
le reprhsentant de l’Union soviétique après son long 
voyage, nous pourrons demain, lorsque ce projet de 
rbsolution ou un projet similaire sera présenté, prendre 
une décision différente de celle de ce soir, 

280. M, MALIK (Union des IGpubliques socialistes 
soviétiques) [~r’tr~/w/io~r </rr ~wsc] : Je voudrais encore 
une fois donner des explications au représentant du 
Royaume-Uni. La dbléeation de l’Union sovi6tiaue 
n’a- pas pu appuyer le projet de résolution pour && 
raisons de procédure qui n’avaient rien à voir avec le 
fond. 

281. Comme j’ai eu l’occasion de Ir dire plusieurs 
fois déjà, la délégation soviétique n’a toujours pas 
d’instructions. C’est la nuit à Moscou, et il n’est pas 
possible de réunir le gouvernement pour étudier cette 
question. 

282. Je veux donc tirer les choses au clair. En insis- 
tant pour qu’on vote malgré tout, le représentant du 
Royaume-Uni nous a en fait impqsé une décision, en 
dépit de l’usage et en dépit du bon sens. Je n’hésite 
pas à qualifier cet acte d’irresponsable. 

283. A propos du délai de rfflcxion, il ne s’agit pas 

dc rdflexion, En fait il s’agit de la nécessité de reccvoh 
les instructions officielles du gouvcrncmcnt. II y  a 
une grande différence. La rdflexion, c’est fort bien. 
NOUS réfléchissons, nous rOfléchirons toujours. Mais 
l’absence d’instructions, pour une ddllgution, I’em- 
pèche d’appuyer tout projet de résolution que l’on 
essaie de faire mcttrc aux voix imrnédiutclncnt; 

284, Le rcprksentant du Royaume-Uni s’est inquikt8 
de savoir si .i’avais besoin de renos, En fait, comme 
Vous le voy&, jc suis en pleiné forme, Je n’ai pas 
besoin de me reposer. Je ne suis pas mulade, je ne suis 
pas fatigué, moi, Je view directément de l’avion, Le 
voywe s’est fort hicn nassé, On nous a très bien 
noÜri&; on nous a don& à hoire tout cc que nous 
voulions; donc, je suis plein d’énergie, Si vous voulez, 
je peux siéger jusqu’a demain matin, et je sais qu’ü 
partir de minuit je dois être à la place du Président du 
Conseil. Je suis prêt à travailler jusqu’au matin. Moi, 
je n’ai pas besoin de repos. Si je n’ai pas appuyé ce 
projet de résolution, ce n’est pas par manque de ré- 
flexion, ce n’est pas parce que j’étais fatigué. Non, 
non, pas du tout, c’est uniquement pour des raisons 
de procédure. II n’y a aucune raison de voter en 
quelques heures sur un projet de résolution. Si une 
délégation le demande, I’&e veut qu’on lui accorde 
un délai minimum de 24 heures. Vous n’avez pas 
accédé à ma demande et voilà le résultat de votre 
obstination. La responsabilité, c’est vous qui I’IISSU- 
mez, Monsieur le représentant du Royaume-Uni. Cc 
n‘est pas moi qui suis responsable. 


